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Надежная 
основа
В январе 
выросли темпы 
экономического 
роста страны

Испорченный � e Telegraph 
Как британское издание 
обманывает свою аудиторию 

Безоговорочная победа Прези-
дента Ильхама Алиева - один 

из тех случаев, когда дискуссии 
неуместны, что подтвержде-
но и статистикой голосова-
ния, и постановлением Пле-
нума Конституционного суда 
Азербайджана об утверждении 
и официальном объявлении 
итогов внеочередных прези-
дентских выборов, проведенных 
7 февраля на всей территории 
республики. 

Хюгуг САЛМАНОВ, 
«Бакинский рабочий» 

Современные национальные реа-
лии приучили Конституционный 
суд не только объективно толко-
вать и принимать решения о соот-
ветствии различных нормативных 
актов Основному закону страны, 
но и четко следовать принципам 
демократизации - судьи ведь тоже 
граждане страны и сами голосова-
ли на выборах главы государства. 
Не ошибусь, если точно поделюсь 
мнением о том, что опущенные ими 
бюллетени соответствовали выбо-
ру абсолютного большинства наро-

да, утвердившегося во мнении, ви-
тающем в воздухе с 10 ноября 2020 
года и особенно после точечной ан-
титеррористической операции 19-
20 сентября, по итогам которой се-
паратисты были разоружены, а их 
незаконный режим институцио-
нально прекратил существование. 

Сегодня альтернативы Прези-
денту Ильхаму Алиеву нет, и ког-
да ряд «экспертов» из исследова-
тельских институтов коллективного 
Запада во всеуслышание заявляют 
о «нарушении» каких-то канонов, 
установленных по их лекалам, так 
и хочется предложить им на вре-
мя стать гражданами 200 лет раз-
деленной страны, армии которой 
впервые за это время удалось вер-
нуть признанные международным 
сообществом территории. 
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Как уже сообщалось, в резуль-
тате очередной военной про-

вокации вооруженных сил Арме-
нии был ранен воен нослужащий 
Государственной пограничной 
службы Азербайджана. Это се-
рьезный удар по мирному про-
цессу, который и без того по 
вине армянской стороны за-
тягивается.

Роман ТЕМНИКОВ,
«Бакинский рабочий»

Подобные провокационные дей-
ствия на фоне стабильности, царив-

шей в течение последних 4-5 меся-
цев, находятся в явном противоречии 
с озвучиваемыми Арменией мессед-
жами о мире. 

В то же время тот факт, что эта 
провокация была совершена с тер-
ритории, контролируемой мис-
сией Евросоюза в Армении, вызыва-
ет серьезные вопросы о целях и за-
дачах этой «миссии». 

Как заявил официальный Баку, 
ответственность за подобные про-
вокации против Азербайджана ло-
жится на военно-политическое ру-
ководство Армении.

Учитывая подачу в отставку 
Кабинета Министров Азербайд-
жанской Республики в соответ-
ствии со статьей 116 Конститу-
ции Азербайджанской Республи-
ки, постановляю:

1. До формирования нового со-
става Кабинета Министров Азер-
байджанской Республики испол-
нение полномочий членов Кабине-
та Министров Азербайджанской 

Республики возложить на преж-
ний состав Кабинета Министров.

2. Настоящее Распоряжение 
вступает в силу со дня подпи-
сания.

Ильхам АЛИЕВ,
Президент 

Азербайджанской 
Республики

г.Баку, 14 февраля 2024 года

Распоряжение
Президента Азербайджанской Республики

Об исполнении полномочий 
членов Кабинета Министров 

Азербайджанской Республики

Время не ждет
Иреван должен озаботиться скорейшим 
подписанием мирного договора с Баку

14 февраля в Милли Меджлисе 
состоялась церемония инаугу-
рации Президента Азербайд-
жанской Республики Ильха-
ма Алиева.

Как сообщает АЗЕРТАДЖ, в це-
ремонии инаугурации приняли уча-
стие первая леди Мехрибан Алиева, 
официальные лица государства, чле-
ны правительства, депутаты Мил-
ли Меджлиса.

Участники церемонии тепло 
встретили Президента Азербайд-

жанской Республики Ильхама Алиева.
Церемония инаугурации Ильха-

ма Гейдар оглу Алиева, избранно-
го Президентом Азербайджанской 
Республики всенародным голосо-
ванием, была объявлена открытой.

Солдаты Вооруженных сил под 
звуки торжественного марша внесли 
на сцену Государственный флаг Азер-
байджанской Республики и штан-
дарт (флаг) Президента Азербайд-
жанской Республики.

На сцену были приглашены 
председатель Конституционного 

суда Азербайджанской Республи-
ки Фархад Абдуллаев и судьи Кон-
ституционного суда.

Председатель Конституцион-
ного суда Азербайджанской Рес-
публики Фархад Абдуллаев сказал:

- Уважаемые дамы и господа!
Как вам известно, Конституци-

онный суд Азербайджанской Респу-
блики, утвердив своим постановле-
нием от 13 февраля 2024 года про-
токол Центральной избирательной 
комиссии об итогах внеочередных 
выборов Президента Азербайджан-

ской Республики, объявил госпо-
дина Ильхама Гейдар оглу Алиева 
Президентом Азербайджанской 
Республики.

Господин Ильхам Гейдар оглу Али-
ев, избранный Президентом Азер-
байджанской Республики, в соот-
ветствии со статьей 103 Конститу-
ции Азербайджанской Республики 
приглашается к принесению при-
сяги в присутствии судей Консти-
туционного суда.

Президент Азербайджанской Ре-
спублики Ильхам Алиев, положив 

руку на Конституцию Азербайджан-
ской Республики, принес присягу:

- Осуществляя полномочия Пре-
зидента Азербайджанской Республи-
ки, клянусь соблюдать Конституцию 
Азербайджанской Республики, за-
щищать независимость и террито-
риальную целостность государства, 
достойно служить народу!

Затем Президент принес при-
сягу, положив руку на священный 
Коран:

- Положа руку на священный Ко-
ран, клянусь быть приверженным 

национально-духовным ценностям 
и традициям, созданным азербайд-
жанским народом на протяжении 
веков, постоянно дорожить ими.

Прозвучал Государственный 
гимн Азербайджанской Республики.

Преклонив колено, Президент 
Ильхам Алиев поцеловалГосудар-
ственный флаг Азербайджана.

Президент Азербайджанской 
Республики Ильхам Алиев выступил 
на церемонии инаугурации с речью.

Состоялась церемония инаугурации 
Президента Азербайджанской Республики Ильхама Алиева
Глава государства выступил на церемонии с речью
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Альтернативы Ильхаму Алиеву нет!
Пленум Конституционного суда утвердил победу 
действующего главы государства 

Ильхам Алиев словно слил-
ся с Азербайджаном в сво-
ем сердце, мыслях, душе, 
вложив в родную респу-
блику всю свою мудрость, 
энергию, волю, веру и лю-
бовь
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Недавнее  интервью премьер-ми-
нистра Армении Никола Па-

шиняна запомнилось не столь-
ко его привычными опосредо-
ванными территориальными 
претензиями к Азербайджану, 
сколько предвзятостью корре-
спондента британского издания 
� e Telegraph Роланда Олифанта. 

Фидан САЛМАНЛЫ 

Предваряя первый же вопрос, 
журналист непонятно на каком ос-

новании заявил, что «прошло пять 
месяцев с того момента, как азербайд-
жанские силы взяли Нагорный Кара-
бах под полный контроль». Это все 
равно, как премьер-министру Вели-
кобритании заявить о том, что «про-
шло 30 лет после того, как между 
Англией и Эйре (самоназвание Ир-
ландии) было объявлено о прекра-
щении огня». 

А вот еще пара перлов: «Прези-
дент Алиев исключил вывод своих 
войск со стратегических высот на 
территории Армении с намерени-

ем продолжать и готовить если не 
масштабное вторжение, то хотя бы 
иметь претензии на вашу террито-
рию». Затем он «наивно» спрашива-
ет, рассматривает ли Армения член-
ство в НАТО в будущем, и тут же 
сам заявляет, что эта страна «долж-
на сделать выбор с учетом тесных 
связей с Францией, США и Евросо-

юзом, которые находятся в серьез-
ной геополитической конфронта-
ции с Россией». 

Естественно, прожженному жур-
налисту было очень интересно, аре-
стует ли лично Никол Воваевич Вла-
димира Владимировича, при этом 
вопрос был задан в трех вариантах. 
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Министерство обороны Азербайджана рас-
пространило информацию о новой провокации 
армянских военных на условной армяно-азер-
байджанской границе.

Согласно сообщению, 14 февраля в 12.25 под-
разделения вооруженных сил Армении с позиций, 
расположенных в направлении населенного пун-
кта Зяркенд Басаркечярского района, предприняли 

попытку осуществить разведывательные полеты 
с использованием квадрокоптера над позициями 
Азербайджанской армии в направлении населен-
ного пункта Истибулаг Кяльбаджарского района.

Благодаря бдительности подразделений Азер-
байджанской армии беспилотный летательный 
аппарат был принужден вернуться обратно, про-
вокация была пресечена.

Вражеский БПЛА 
ретировался
Пресечена очередная 
провокация армян 
на границе
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- Уважаемые дамы и господа!
Прежде всего хочу выразить 

глубокую признательность родно-
му азербайджанскому народу, вновь 
оказавшему мне огромное доверие 
и поддержку на президентских вы-
борах. Хочу еще раз заверить мой 
дорогой народ, что я и впредь буду 
прилагать все усилия для всесторон-
него развития Азербайджана и за-
щиты нашей территориальной це-
лостности.

Азербайджанский народ уже бо-
лее двадцати лет поддерживает меня. 
В 2003 году, когда я впервые был из-
бран на пост Президента, я заверил 
мой дорогой народ, что постараюсь 
выполнить все поставленные задачи 
и оправдать высокое народное дове-
рие. Эти годы были годами, полны-
ми успехов и побед. Были и трудно-
сти, и проблемы. Но, несмотря на 
это, азербайджанский народ, спло-
тившись в единый кулак, продол-
жал успешно идти по пути разви-
тия и прогресса.

Все обещания, данные мной в  
2003 году, были выполнены. Источ-
ником всех достижений являются 
азербайджанский народ, его дове-
рие ко мне и способность объеди-
ниться вокруг единой цели. Мы дей-
ствительно доказали всему миру, что 
мы - великий народ, что мы сами яв-
ляемся вершителями своей судьбы, 
сами, без чьей-либо помощи решаем 
проблемы, стоящие перед страной, 
и решаем их основательно.

Конечно, среди данных мной обе-
щаний в первую очередь было вос-
становление территориальной це-
лостности нашей страны. И тогда, 
и в последующие годы, в том числе 
с этой трибуны на церемонии при-
ведения к присяге в 2018 году, я го-
ворил, что армяно-азербайджанский 
конфликт должен быть решен ис-
ключительно в рамках территори-
альной целостности Азербайджана, 
что азербайджанский народ никог-
да не допустит создания второго ар-
мянского государства на своей терри-
тории, что мы любой ценой освобо-
дим наши родные земли. С того дня 
прошло всего два с половиной года, 
и азербайджанский народ, объеди-
нившись в кулак, освободил большую 
часть своих земель в результате Оте-
чественной войны. Было освобожде-
но более 300 городов и сел, в том чис-
ле от оккупантов была освобожде-
на наша культурная столица - город 
Шуша. Мы восстановили истори-
ческую справедливость, проливая 
кровь, неся потери.

Да упокоит Аллах души всех наших 
шехидов. Сегодня мы живем и стро-
им в свободном Карабахе благодаря 
храбрости, самоотверженности и ге-
роизму этих людей и десятков тысяч 
азербайджанских юношей и девушек. 
Строим, создаем и восстанавливаем 
наши города и села как народ, вос-
становивший свою территориаль-
ную целостность, свое достоинство.

Вторая Карабахская война - наша 
славная история. Однако войны мог-
ло бы и не быть, если бы Армения, ее 
руководство и стоящие за ней силы 
соблюдали международное право и че-
тыре резолюции Совета Безопасно-

сти ООН. Возможно, не было бы не-
обходимости в войне, если бы вели-
кие державы ввели санкции против 
Армении за ее оккупационную поли-
тику или хотя бы осудили эту поли-
тику. Азербайджанское государство 
на протяжении многих лет проявля-
ло сдержанность, оставаясь в то же 
время приверженным ведущимся пе-
реговорам. Но с годами наши надеж-
ды иссякали, государство-оккупант 
становилось все более агрессивным, 
считало, что сможет навсегда сохра-
нить наши земли под оккупацией.

Всю ответственность несут и раз-
деляют вместе с руководством Ар-
мении те, кто внушал им эту веру. 
Я неоднократно говорил на раз-
личных мероприятиях, а также во 
время бесед с руководством Арме-
нии, поддерживающими их лидера-
ми крупных держав, что Азербайд-
жан никогда не смирится с этой си-
туацией. Я говорил: пока не поздно, 
убедите Армению и сами предпри-
мите необходимые шаги, чтобы по-
ложить конец этой оккупации. Но, 
к сожалению, все мои призывы, все 
мои предупреждения так и повис-
ли в воздухе. Словно кто-то считал, 
что азербайджанскому народу при-
дется смириться с этой оккупацией. 
Мы же показали на что способны 
на поле боя, где полностью разгро-
мили армянскую армию всего за 44 
дня. Довели ее до такого состояния, 
что, по их собственному же призна-
нию, там насчитывалось более 12 ты-
сяч дезертиров. Из Азербайджан-
ской же армии ни один человек не 
бежал, покинув поле боя. Это еще 
одно свидетельство неукротимости 
духа азербайджанского народа. Это 
еще раз показывает, что выросло та-
кое молодое поколение, которое го-
тово пойти на смерть ради Родины, 
за родную землю, за национальное 
достоинство, и наша молодежь шла 
на смерть. Мы разрушили мифы, ко-
торые Армения пыталась создать во 
всем мире на протяжении многих 
лет, мы показали армянскую армию 
как трусливую и пораженческую ар-
мию. Это доказали наши отважные 
воины, проливая свою кровь, насту-
пая, преодолев 5-6 линий обороны. 
Хочу еще раз сказать, что 44-дневная 
Отечественная война показала наш 
несгибаемый дух, волю азербайджан-
ского народа, а также мощь Азер-
байджанского государства. Народ 
объединился в единый кулак, и все 
исторические и стратегические за-
дачи были решены всего за 44 дня. 
За эти 44 дня наша Армия ни дня 
не отступала, мы шли только впе-
ред. Будучи историческим событи-
ем, освобождение города Шуша од-
новременно положило конец второй 
Карабахской войне. Потому что по-
сле этого Армения была вынуждена 
подписать акт о капитуляции, под-
няла перед нами белый флаг, сдалась, 
и, таким образом, вторая Карабах-
ская война закончилась.

В поствоенный период мы про-
демонстрировали свою принципи-
альную позицию по всем вопросам. 
В ходе многочисленных встреч с теми, 
кто старался стать международными 
посредниками, и с армянской сторо-
ной было заявлено, что они должны 
выполнить все взятые на себя обяза-

тельства. В акте о капитуляции все 
четко указано. Да, некоторые обя-
зательства были выполнены, и то 
лишь вынужденно, из страха. Ведь 
вторая Карабахская война нанесла 
оккупантам такой сокрушительный 
удар, что они долго не могли прий-
ти в себя. Однако со временем мы 
вновь стали свидетелями очеред-
ных территориальных претензий 
к нам,  и они снова не желают  от-
казываться от своих грязных дел. Мы 
же справедливо требовали выпол-
нения всех условий и обязательств. 
Армения сама поставила подпись 
под этими обязательствами. Среди 
них, в первую очередь, были обяза-
тельства по выводу незаконных во-
оруженных формирований с терри-
тории Азербайджана и обеспечению 
дорожного сообщения между основ-
ной частью Азербайджана и Нахчы-
ванской Автономной Республикой. 
Но эти обязательства так и не были 
выполнены в течение трех лет. Ар-
мения, похоже, забыла итоги второй 
Карабахской войны. А может быть, 
кто-то наущал их и вовсе не выпол-
нять эти обязательства.

На протяжении трех лет мы опять 
же проявляли терпение. Мы не со-
бирались создавать новую ситуацию 
напряженности. Вся хронология со-
бытий в период от второй Карабах-
ской войны до антитеррористиче-
ской операции еще раз указывает на 
справедливость позиции Азербайд-
жана. Правда, Армения и стоящие 
за ней силы не хотят этого видеть. 
Но все задокументировано, сегод-
ня ничего скрыть невозможно. За 
три года Армения не только не вы-
вела свои вооруженные силы из Ка-
рабахского региона, но и направила 
туда дополнительное вооружение, 
мины, минный террор против нас 
продолжался, приобрел более ши-
рокий размах. Армения как будто 
пыталась обмануть весь мир, в том 
числе и нас, что в Карабахе не суще-
ствует вооруженных формирований 
армянской армии, что это, видите ли, 
какие-то силы самообороны. Те, кто 
верит в эти бредовые версии, несут 
всю ответственность вместе с руко-
водством Армении.

Именно поэтому антитеррори-
стическая операция была неизбежна. 
Противоречащие друг другу моменты 
в позиции Армении стали нормой. 
Если в течение недели со стороны Ар-
мении не будет сделано каких-либо 
противоречивых, отрицающих друг 
друга заявлений, мы уже начинаем 
сомневаться: интересно, что проис-
ходит? Государство, с одной сторо-
ны, официально признавшее терри-
ториальную целостность Азербайд-
жана и заявившее об этом в октябре 
2022 года, с другой стороны, не отка-
зывалось от своих территориальных 
претензий к нам. Об этом свидетель-
ствовали их заявления, а также это 
показывают их законы, в том числе 
их основной закон. В то же время это 
показывали поздравительные пись-
ма, которые руководство Армении 
отправляло сепаратистским силам. 
Те, кто не хочет этого видеть, те, кто 
сегодня пытается поддерживать Ар-
мению, должны знать, что им ниче-
го не удастся скрыть.

Наша территориальная целост-

ность должна была быть полностью 
восстановлена, и мы целенаправлен-
но шли к этой цели после второй Ка-
рабахской войны. Сейчас нет необхо-
димости вновь рассказывать о всех 
событиях, азербайджанский народ 
и так все знает и помнит. Каждый 
наш шаг был логически обоснован, 
каждый шаг был логическим про-
должением предыдущего - и в связи 
с дорогой Лачин-Ханкенди, и в связи 
с проведением антитеррористической 
операции. Должен также упомянуть 
и другие шаги, в том числе события, 
произошедшие на условной грани-
це Азербайджана и Армении, кото-
рые, я думаю, сыграли очень важ-
ную роль в достижении сегодняш-
ней реальности. Может быть, тогда 
кто-то по объективным причинам 
не мог понять этого в полной мере, 
но сегодня, оглядываясь назад, каж-
дый может увидеть, что ни один наш 
шаг не был ситуативным, авантюр-
ным или бессмысленным. Мы вооб-
ще никогда не предпринимаем бес-
смысленных шагов. Не делали этого 
и раньше, не сделаем этого и впредь. 
Все предпринимаемые сегодня шаги 
имеют огромное значение для дви-
жения к цели.

Проведенная в сентябре анти-
террористическая операция еще раз 
показала мощь наших Вооруженных 
сил. Всего за несколько часов при-
мерно 15-тысячный экспедиционный 
корпус армянской армии был пол-
ностью парализован, и они вынуж-
дены были во второй раз подписать 
акт о капитуляции. Тем самым сепа-
ратизм на территории Азербайджа-
на был полностью искоренен. Таким 
образом, Азербайджан полностью 
восстановил как свою территори-
альную целостность, так и государ-
ственный суверенитет.

Это историческое событие, ко-
торое занимает особое место в на-
шей многовековой истории. Глав-
ная особенность и главное значение 
этих президентских выборов заклю-
чаются в том, что впервые за пери-
од независимости выборы прошли 
на всех территориях нашей страны. 
Как вы знаете, я участвовал в голо-
совании в Ханкенди. Я мог прого-
лосовать в любой точке Азербайд-
жана, но посчитал, что правильнее 
будет сделать это в Ханкенди. Кро-
вавые преступления против наше-
го народа еще в конце 1980-х годов 
начались именно в Ханкенди. Ге-
ноцид нашего народа планировал-
ся и управлялся именно из здания, 
где я голосовал в Ханкенди. Именно 
на площади перед зданием, где я го-
лосовал, армянские националисты, 
а затем и армянское государство вы-
двинули против нас территориаль-
ные претензии. Именно в том зда-
нии еще в советское время был раз-
мещен особый комитет для отделения 
Карабаха от Азербайджана. Все зна-
ют, что отделение Карабаха от Азер-
байджана было главной целью этого 
комитета. Именно там подтвердили 
свое падение, конечно же, вынужден-
но, дьяволы, которые в течение три-
дцати лет оккупировали наш исто-
рический край, место, основанное 
Панахали ханом. Мое голосование 
там, бюллетень, который я опустил 
в урну, был не просто бюллетенем. 

Это был последний гвоздь, забитый 
в гроб армянских сепаратистов.

А теперь начинается новая эпо-
ха. Мы вступаем в нее с чистой сове-
стью, гордо поднятой головой. Я не 
сомневаюсь, что у этого периода бу-
дут великие достижения, посколь-
ку история последних лет показыва-
ет, что все задачи, которые мы перед 
собой ставили, выполнены. Конеч-
но, в эту эпоху вступил весь Азер-
байджан. Народ, продемонстриро-
вавший единство и солидарность, 
в том числе на этих выборах, добьет-
ся больших успехов. Я не сомневаюсь 
в этом. Очень позитивная атмосфе-
ра, царящая в азербайджанском об-
ществе, еще больше усиливает нас. 
Нашей целью всегда был сильный 
Азербайджан. Если бы мы не постро-
или сильный Азербайджан, если бы 
мы зависели от кого-то либо поли-
тически, либо экономически, то мы 
бы никогда не смогли восстановить 
свою территориальную целостность. 
В рамках длительного переговорного 
процесса нам неоднократно предла-
гали неполные решения. Однако эти 
предложения были для нас неприем-
лемыми. Я всегда говорил, что Азер-
байджанский флаг будет развеваться 
во всех уголках нашей территории.

Еще на открытии Площади Фла-
га я сказал, что наш Флаг будет раз-
веваться в Шуше, Ханкенди, в этом 
и заключалась наша политика. Мы 
мобилизовали все свои силы и шли 
к этой цели, мы каждый день, каж-
дый час приближали этот священ-
ный день.

Конечно, вступая в новую эпо-
ху, мы живем большими надеждами. 
Уверен, что весь азербайджанский 
народ живет большими надеждами, 
и, конечно, мы должны так работать, 
предпринимать такие шаги, чтобы 
эти надежды оправдались.

Считаю, что одной из главных 
задач, стоящих перед нами на бли-
жайшие годы, является дальнейшее 
укрепление нашей Армии, Воору-
женных сил. После второй Карабах-
ской войны в этом направлении были 
предприняты очень большие шаги, 
и я говорил об этом в разное вре-
мя. Я сказал, что сегодня Азербайд-
жанская армия сильнее, чем в 2020 
году, и антитеррористическая опе-
рация, продлившаяся всего несколь-
ко часов, является наглядным тому 
примером.

Сегодня предпринимаются необ-
ходимые шаги по дальнейшему раз-
витию наших Вооруженных сил, за-
купаются необходимое вооружение 
и техника, создаются новые воору-
женные соединения. Численность 
Сил специального назначения уве-
личена в несколько раз, численность 
военных в новосозданных вооружен-
ных подразделениях коммандо из-
меряется тысячами, и этот процесс 
продолжается. Мы создали такую 
Армию - эта работа будет продол-
жаться и впредь, - что никто не мо-
жет нас задеть, не посмеет сделать 
это и в будущем. На днях на новую 
провокацию со стороны Армении 
был немедленно дан адекватный 
ответ, враг был наказан. Это было 
еще одним сигналом для них и, глав-
ным образом, для тех сил, которые 
их поощряли и подстрекали, сигна-

лом о том, что никто не может усто-
ять перед нами. Сколько бы покро-
вителей ни было у Армении, никто 
не может нас остановить. Наша по-
литика основана на международном 
праве. У нас нет притязаний на тер-
риторию Армению, но и они долж-
ны отказаться от своих притязаний. 
Говорить с нами языком необосно-
ванных претензий и шантажа будет 
им дорого стоить, и это, наверное, 
видят все. Таким образом, процесс 
строительства Армии будет продол-
жен. В нашем государственном бюд-
жете и сегодня самыми большими 
расходами являются военные рас-
ходы и, наряду с ними, расходы на 
восстановление Карабаха и Восточ-
ного Зангезура.

Мы создаем мощный военно-про-
мышленный комплекс, первый этап 
этого уже завершен, а второй этап 
будет более широкомасштабным. 
Только в этом году на эти цели как 
частными, так и государственны-
ми предприятиями будет инвести-
ровано не менее одного миллиарда, 
и впредь мы будем обеспечивать себя 
во оружением и техникой в еще боль-
шем объеме, будем экспортировать 
в еще большем объеме, и в этой сфе-
ре в какой-то степени, могу сказать, 
во многом избавимся от внешней 
зависимости. Как и в политической 
сфере, наши шансы подвергнуться 
внешнему влиянию в экономической 
сфере равны нулю, потому что мы 
проводим независимую политику.

Все видят процессы, происходя-
щие сегодня в мире. Мир фактиче-
ски очень близок к Третьей мировой 
войне. Некоторые считают, что эта 
Третья мировая война уже началась, 
могут быть разные предположения. 
Конечно, современные войны отли-
чаются от прежних войн. Вторую ми-
ровую войну даже невозможно срав-
нивать с сегодняшними войнами, и, 
конечно, сегодня многие страны на-
чали уделять внимание военной сфе-
ре. А мы делаем это уже на протяже-
нии более 20 лет, и опыт, которым мы 
обладаем сегодня, в том числе бое-
вой опыт, незаменим. Наша Армия 
показала свою силу не на учениях, 
не на парадах, а на поле боя. Арме-
ния и те, кто оказывает ей военную 
поддержку, должны знать, что нас 
ничто не остановит. Если террито-
риальным претензиям против нас 
не будет положен конец, если Ар-
мения не приведет свое законода-
тельство в нормальное состояние, 
то, естественно, мирного договора 
не будет. Это еще раз дает основание 
говорить о том, что строительство 
Армии и усиление военного потенци-
ала являются основными задачами. 
Сегодня я должен также отметить, 
что для многих стран это уже при-
нято как основная задача, это мож-
но наглядно увидеть в их военных 
доктринах, их бюджетных расходах 
и других шагах. Наше преимущество 
заключается в том, что наша Армия 
показала свою силу на поле боя, у на-
шей Армии очень высокий мораль-
ный дух, наш профессионализм рас-
тет, и мы победили Армению на поле 
боя. Поэтому этот фактор будет при-
сутствовать всегда.

Состоялась церемония инаугурации  
Президента Азербайджанской Республики Ильхама Алиева
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В то же время мы должны еще силь-
нее защищать наши границы. И это 
я ставлю как важную задачу. В этом 
направлении также были предпри-
няты важные шаги. Особенно если 
учесть, что после второй Карабах-
ской войны мы вернулись на нахо-
дившуюся в то время под оккупаци-
ей азербайджано-иранскую границу, 
а также разместились на условной 
азербайджано-армянской границе. 
Конечно, особое значение имеет со-
здание приграничной инфраструк-
туры, и здесь мы используем и бу-
дем использовать самые современ-
ные методы. Наша граница должна 
быть так плотно закрыта, чтобы даже 
птица не могла пролететь. Защита на-
ших границ одновременно защитит 
нас от внешних рисков. Потому что 
внутри страны рисков нет. Все воз-
можные потенциальные риски нахо-
дятся и формируются за пределами 
нашей страны. Принятие и впредь 
мер безопасности также ставится как 
важная задача. В результате усиле-
ния мер безопасности и укрепле-
ния наших границ мы должны за-
щитить себя как от физических, так 
и от идеологических рисков. Идео-
логические риски не знают границ, 
особенно в нынешних условиях. По-
этому главная задача здесь - воспи-
тание молодого поколения в духе па-
триотизма и национальных тради-
ций. К этому вопросу надо подойти 
очень серьезно, и я ставлю это как 
одну из главных задач. Воспитывать 
молодое поколение, значит, обеспе-
чивать наше будущее.

Сегодня азербайджанский народ 
сплотился в единый кулак. Нас объ-
единил общенациональный вопрос - 
освобождение Карабаха. Этот вопрос 
уже решен, и это единство должно 
быть вечным. Национальное един-
ство должно быть постоянным, по-
тому что значимость Азербайджана, 
его роль в мире растут. Конечно, иде-
ологические провокации против нас 
и в дальнейшем не только не исклю-
чены, они неизбежны, и мы видим 
это, можно сказать, в повседневной 
жизни. Бросать тень на нашу работу, 
дискриминировать нас, создавать не-
обоснованный и ложный, негативный 
имидж Азербайджана - все это мы 
видим в нашей повседневной жиз-
ни, азербайджанский народ видит 
это и возмущается этим.

Мы должны вырастить такое 
молодое поколение, чтобы оно, как 
и мы, всегда было привержено наци-
ональным традициям, националь-
но-духовным ценностям, чтобы их 
помыслы были чистыми, чтобы ни-
кто, пытаясь отравить их мозги, не 
добился успеха. И здесь, конечно же, 
на первый план выходит прежде все-
го семейное воспитание. К счастью, 
азербайджанская семья - это здоро-
вья семья, она построена на тради-
циях, национальных ценностях. Се-
мейное воспитание является основ-
ным для каждого молодого человека, 
для каждого ребенка.

На втором месте - школьное вос-
питание. В воспитании такой побе-
доносной молодежи большая роль 
принадлежит азербайджанской шко-
ле. Ценности, прививаемые детям 
в школах, их воспитание и предо-
ставление им знаний о независимо-
сти, национальном достоинстве, не-

справедливости, совершаемой против 
нас на протяжении веков, - не только 
за последние тридцать лет, - захва-
те наших земель в разные периоды 
и нашей героической истории имеют 
огромное значение. Что же касается 
национально-нравственных ценно-
стей в целом, то это - основа наше-
го общества, и они незыблемы. Это 
незыблемая ценность, и сохранить 
эту незыблемость - в наших руках, 
потому что если какой-либо сторон-
ней силе удастся достигнуть  здесь 
своих грязных намерений, то тогда 
у нас возникнут  серьезные пробле-
мы. Поэтому перед государством и ка-
ждой семьей стоит задача воспита-
ния нашей молодежи в националь-
ном духе, на основе традиционных 
ценностей, полностью изжив «про-
грессивные» и чуждые ценности из 
нашего общества. Конечно, в этой 
области проводится и будет прово-
диться государственная политика. 
В то же время, как я сказал, все об-
щество должно проявить солидар-
ность в этой области, и мы видим эту 
солидарность. Солидарность, прояв-
ленная на этих выборах, укрепляет 
наше общество как скалу, и в таком 
случае никакая сторонняя сила не 
сможет реализовать против нас ка-
кой-либо коварный план.

Мы и впредь будем предприни-
мать шаги по созданию гражданско-
го общества в Азербайджане. Соли-
дарность азербайджанского народа 
является одним из наших основных 
успехов. Блестящая Победа во второй 
Карабахской войне еще раз показала, 
что азербайджанский народ - вели-
кий народ. Все этнические группы, 
все народы, проживающие в Азер-
байджане, объединены под Флагом 
Азербайджана. Свой ценный вклад 
в эту Победу, в эту историческую По-
беду внес каждый народ, прожива-
ющий в нашей стране.

Идеология и принципы азербайд-
жанства давно утвердились в Азер-
байджане. Одним из ценных насле-
дий, оставленных нам великим ли-
дером Гейдаром Алиевым, является 
идеология азербайджанства. А мы, 
его последователи, со своей сторо-
ны усиливаем эти положительные 
тенденции. Все народы, прожива-
ющие в Азербайджане, живут еди-
ной, дружной семьей. Те, кто хочет 
разрушить наше единство, не доби-
лись и никогда не добьются успеха, 
как бы они ни старались, потому что 
всех нас объединяет одна общая цель. 
Все мы понесли потери, проливали 
кровь. Мы грудью пошли в бой про-
тив армянских захватчиков. Это един-
ство, эта солидарность и эта славная 
история Победы еще теснее объе-
диняют все народы, проживающие 
в Азербайджане. И это ставится в ка-
честве одной из главных задач. Могу 
сказать, что в этой области имеются 
очень большие исторические дости-
жения, хотя попыток с разных сто-
рон нарушить это единство, вбить 
между нами клин, вбросить в наше 
общество провокационные измыш-
ления было довольно много, и они 
будут. Этим фактором попытаются 
воспользоваться силы, которые не 
любят нас и не приемлют нашу силу, 
- антиазербайджанские силы, кото-
рые не могут переварить нашу бле-
стящую Победу над Арменией. Но их 
усилия будут напрасны. Наше един-
ство должно стоять и стоит в каче-

стве преграды на пути этих усилий. 
В этом направлении и впредь будут 
предприниматься необходимые шаги. 
Естественно, и общество, и должност-
ные лица, и государственные орга-
ны проводят в этой области единую 
политику. Эта политика проявляет-
ся в повседневной жизни.

Следующая важная задача - вос-
становление Карабаха и Восточного 
Зангезура. Могу сказать, что проделан-
ная в этой области работа восхищает 
каждого непредвзятого иностранно-
го гостя, посещающего освобожден-
ные земли. Ибо истории, наверное, 
еще не известен такой случай, когда 
восстановительные работы ведутся 
с такой скоростью после столь мас-
штабных разрушений. Следует так-
же учитывать, что ненавистный враг 
заминировал наши территории, в ре-
зультате чего уже более 300 человек 
лишились жизни или здоровья. К со-
жалению, мы слышим такие печаль-
ные новости каждую неделю. Про-
цесс разминирования продолжается. 
Уже разминировано 120 тыс. гекта-
ров территории, но заминированная 
площадь гораздо больше. Несмотря 
на это, процесс возвращения быв-
ших переселенцев на исконные земли 
идет успешно. На сегодняшний день 
в пяти населенных пунктах уже рас-
селены около 5400 бывших вынуж-
денных переселенцев. В этом году 
бывшие переселенцы вернутся по 
меньшей мере в 20 населенных пун-
ктов. До конца года мы планируем 
расселить в 5 городах и 15 селах на 
освобожденных землях 20 тыс. быв-
ших переселенцев. Подготовлены, 
утверждены генеральные планы бо-
лее 100 городов и сел, во многих из 
них уже начались строительные ра-
боты. Первый этап программы «Ве-
ликое возвращение» будет завершен 
к концу 2026 года, когда 140 тыс. быв-
ших переселенцев вернутся на свои 
родные земли. Параллельно с этим 
продолжается строительство соци-
альной инфраструктуры: строятся 
больницы, школы, спортивные со-
оружения, объекты инфраструкту-
ры, включая дороги, более 130 тон-
нелей и мостов - 40 тоннелей и 90 
мостов. То есть это лишь показыва-
ет масштаб проводимых работ. Вос-
становлено все электроэнергетиче-
ское хозяйство, строятся железные 
дороги, открыты два международ-
ных аэропорта, третий будет открыт 
в Лачине. То есть будут проведены 
масштабные строительные работы. 
Конечно, для переселенцев будут по-
строены новые дома - жилые дома, 
соответствующие всем правилам со-
временного градостроительства. Бу-
дет восстановлен исторический об-
лик наших городов.

Конечно, чтобы добиться всего 
этого, должна развиваться наша эко-
номика. Результаты января этого года 
обнадеживают. Валовой внутренний 
продукт увеличился на 5 процентов, 
а в ненефтяном секторе - более чем 
на 12 процентов. Это обнадежива-
ющий показатель, свидетельствую-
щий о том, что  мы потихоньку вос-
станавливаем темпы своей экономи-
ки. Для сравнения могу сказать, что 
в 2003 году наш валовой внутренний 
продукт составлял 7 млрд долларов, 
а по итогам прошлого года этот по-
казатель равен 72 млрд долларов. То 
есть это главный показатель разви-
тия нашей экономики в течение двад-

цати лет. Если в 2003 году наши ва-
лютные резервы составляли 1,6 млрд 
долларов, то сегодня - уже 69,5 млрд 
долларов. Посмотрите, насколько мы 
увеличили наши валютные резер-
вы за эти двадцать лет. Это один из 
главных факторов, обеспечивающих 
нашу экономическую и финансовую 
независимость. В результате прово-
димой политики наш прямой внеш-
ний долг сократился до 6,4 млрд дол-
ларов, что составляет всего 9 процен-
тов нашего ВВП, даже еще меньше. 
В развитых странах эта цифра состав-
ляет 100 процентов, может быть, 140 
процентов, у нас же - менее 9 про-
центов. Что это значит? Это показа-
тель того, что у нас здоровая финан-
совая система, и это позволяет нам 
проводить независимую политику. 
Сегодня Азербайджан ни от кого не 
зависит, уверенно и успешно разви-
вается и проводит свою внешнюю 
политику сообразно этому.

Очевидна и работа, проделанная 
в социальной сфере. Может, многие 
сейчас и не вспомнят, но в 2003 году 
минимальная зарплата в Азербайд-
жане составляла 9 манатов. Сейчас 
же она составляет 345 манатов. Ко-
нечно, этого недостаточно, но дина-
мика есть и она будет продолжать-
ся. В 2003 году минимальная пенсия 
составляла 20 манатов. Сегодня она 
достигла 280 манатов. Средний раз-
мер пенсии превышает 500 манатов. 
Средняя зарплата составляет 940 ма-
натов. Еще раз говорю, это, конеч-
но, не может нас удовлетворить. Од-
нако есть динамика, есть развитие, 
а главное - есть прекрасные перспек-
тивы. Реформы, проводимые в эконо-
мической сфере, сегодня уже созда-
ли в Азербайджане совершенно но-
вый инвестиционный климат. Если 
в прежние годы инвестиции вкладыва-
лись больше в нефтегазовую отрасль, 
то сегодня инвестиции, вкладывае-
мые в ненефтяной сектор, составля-
ют миллиарды долларов. Достигну-
тые соглашения, подписанные кон-
тракты в ближайшие несколько лет 
проявят себя таким образом, скачок 
будет таким большим, что это уви-
дят все.

Конечно, мы должны продолжать 
работу по борьбе с бедностью и без-
работицей. Уровень бедности в Азер-
байджане составляет 5 процентов. 
В 2003 году он составлял около 50 
процентов. Работа по борьбе с без-
работицей должна вестись постоян-
но, чтобы уровень безработицы был 
низким. В период независимости на-
селение Азербайджана выросло на 
3 миллиона человек. Обычно безра-
ботица является серьезной пробле-
мой в странах с растущим населени-
ем, в том числе и в нашей. Нам необ-
ходимо ежегодно создавать десятки 
тысяч новых рабочих мест. Конеч-
но, внутренних ресурсов для это-
го недостаточно, необходимы ино-
странные инвестиции. А экономи-
ческие реформы, включая меры по 
улучшению бизнес-среды и конку-
ренции, а также антимонопольные 
меры улучшат эту бизнес-среду. Без-
условно, Карабах и Восточный Зан-
гезур станут новой точкой опоры на-
шего экономического развития. Ре-
ализуемые в этих регионах проекты 
как в сельскохозяйственной сфере, так 
и в областях возобновляемой энер-
гии, туризма окажут большую под-
держку ненефтяному сектору.

Одним из важных вопросов в со-
циальной сфере является социаль-
ная защита семей шехидов и инвали-
дов войны. Могу сказать, что людям 
этой категории государством было 
предоставлено 14 тысяч 800 частных 
домов или квартир. Процесс обеспе-
чения 100 процентов людей этой ка-
тегории жильем идет высокими тем-
пами, эти работы будут проводиться 
в том числе в этом и следующем годах.

Одной из важных задач являет-
ся наше технологическое развитие. 
Сегодня технологическое развитие 
и преимущество как в области про-
мышленного развития, так и в воен-
но-промышленном комплексе и, в це-
лом, в военной сфере имеет большое 
значение. Во время второй Карабах-
ской войны, антитеррористической 
операции это увидели все. Конечно, 
основной фактор нашей Победы - это 
азербайджанский боец. Уничтожа-
ет врага и водружает Флаг на осво-
божденных землях - человек, солдат, 
офицер. Однако технические сред-
ства играют немалую роль. За счет 
технических средств мы вышли из 
второй Карабахской войны с мини-
мальными потерями. Поэтому были 
определены цели по технологическо-
му развитию, даны поручения всем 
профильным структурам. Конечно, 
эта работа требует большой моби-
лизации. Одной лишь государствен-
ной политики тут недостаточно. Мы, 
конечно, покупаем новые техноло-
гии, оказываем большую поддержку 
технологическому развитию. Но од-
ним из важных вопросов здесь оста-
ется подготовка кадров. Может, об-
щественность не обладает достаточ-
ной информацией по этому поводу, но 
могу сказать, что за последние 1-2 года 
в этом направлении наблюдается боль-
шое развитие. Никакие технологиче-
ские инновации не будут достаточ-
ными без подготовки соответству-
ющих кадров. За последний период 
несколько тысяч молодых азербайд-
жанцев прошли тренинги и специ-
альные программы. Технологическое 
развитие, цифровизация, кибербезо-
пасность, применение искусственно-
го интеллекта - все это должно стать 
частью нашей повседневной жизни. 
Государственные органы, частный 
сектор и все другие сегменты об-
щества должны быть к этому гото-
вы. В противном случае мы будем 
отставать. Но мы не можем отста-
вать. Мы находимся в таком регио-
не, против нас объединились такие 
силы, которые ищут любую возмож-
ность, чтобы навредить нам. Я уже 
говорил об этом как во время второй 
Карабахской войны, так и во время 
антитеррористической операции - 
мы сдвинули с места такие камни, 
которые считались непоколебимы-
ми, что нам этого не простят, и мы 
должны знать об этом. Если кто-то 
считает, что от нас отстанут, то он 
ошибается. Мы должны быть готовы, 
мы должны быть мобилизованы. Ко-
нечно, общество должно жить ком-
фортно. Я не вижу никакой опасно-
сти или угрозы для Азербайджана. 
Почему? Потому что они знают, что 
наш ответ будет беспощадным, со-
крушительным, и он будет дан, не-
взирая ни на что. Поэтому, если мы 
не добьемся технологического раз-
вития, пока в это дело не будут вов-
лечены не несколько тысяч, а десят-
ки тысяч азербайджанцев, мы можем 

остаться позади. Поэтому я считаю, 
что все структуры и в то же время 
общество должны понимать и ви-
деть в этом свою задачу.

Еще одна важная задача связа-
на с возобновляемой энергией. Мы 
и здесь находимся в авангарде. Ра-
бота уже началась. В соответствии 
с нашими планами к концу 2030 года 
в основном на солнечных, ветряных 
и гидроэлектростанциях Азербайд-
жана должно быть выработано око-
ло 5 тыс. мегаватт возобновляемых 
видов энергии, новых видов энер-
гии. Озвученная мной цифра впол-
не реальна и будет достигнута на ос-
нове уже подписанных контрактов. 
А в протоколах о намерениях говорит-
ся о большей цифре - около 10 тыс. 
мегаватт. Таким образом, мы сможем 
экспортировать большое количество 
нашего природного газа, который мы 
сэкономим. Большая часть электро- 
энергии будет производиться за счет 
возобновляемых источников энергии. 
Мы также внесем свой вклад в ре-
шение вопросов изменения климата, 
особенно учитывая, что в этом году 
Азербайджан примет у себя COP29 
- крупнейшую международную кон-
ференцию в мировом масштабе. По-
этому наши цели в отношении воз-
обновляемых источников энергии 
ясны. Должен также отметить, что 
все эти проекты реализуются и бу-
дут реализовываться иностранными 
инвесторами. Если можно так выра-
зиться, мы сейчас наблюдаем процесс 
конкуренции между иностранными 
инвесторами. Поскольку очень мно-
го стран хотят инвестировать в эту 
область в Азербайджане. Но у нас 
пока нет таких возможностей. Хотя 
Международная финансовая корпо-
рация, одно из подразделений Все-
мирного банка, определила ветряной 
потенциал Азербайджана на уровне 
157 тыс. мегаватт.

Работа в области традиционных 
видов топлива - в нефтегазовой сфе-
ре будет продолжена. Идет работа 
в направлении стабилизации нефте-
добычи. Считаю, что в ближайшем 
будущем будут результаты. Нам не-
обходима стабильная добыча неф-
ти, и мы поставили эту задачу перед 
инвесторами. Были определенные 
беспокоящие моменты, и ожидает-
ся, что эти вопросы будут решены 
в ходе контактов в рабочем порядке. 

Что касается природного газа, 
то мы уже экспортируем его в во-
семь стран. Спрос больше, в первую 
очередь, конечно, со стороны Евро-
союза. К нам поступает все больше 
просьб о помощи. К нам обращают-
ся именно за этим. А мы, как надеж-
ный партнер, всегда готовы помочь 
тем, кто нуждается, и оказываем эту 
помощь. Это ценят. Правда, не всег-
да по достоинству, но нас такая ситу-
ация в принципе устраивает.

В будущем наша экспортная ге-
ография расширится, естественно, 
в европейском направлении. Недав-
но была задействована наша новая 
ресурсная база. Был добыт первый 
газ на газоконденсатном месторожде-
нии «Абшерон», являющемся нашей 
второй после месторождения «Шах-
дениз» ресурсной базой, и, наверное, 
в ближайшем будущем мы присту-
пим ко второй стадии разработки 
этого месторождения. 
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14 февраля после церемо-
нии инаугурации Президент 
Азербайджанской Республики 
Ильхам Алиев и первая леди 
Мехрибан Алиева посетили 
на Аллее почетного захоро-
нения могилу архитектора 
и созидателя современного 
независимого Азербайджан-
ского государства, общенаци-
онального лидера нашего на-
рода Гейдара Алиева и поч-
тили его память.

Как сообщает АЗЕРТАДЖ, 
глава государства и первая леди 
возложили цветы к могиле вели-
кого лидера.

Затем Президент Ильхам Али-
ев и первая леди Мехрибан Алие-
ва посетили могилу выдающегося 
ученого-офтальмолога, академи-
ка Зарифы ханым Алиевой, воз-
ложили к ее могиле цветы.

Цветы были возложены и на 
могилы известного государствен-
ного деятеля Азиза Алиева и про-
фессора Тамерлана Алиева.

14 февраля Президент Азер-
байджанской Республики 
Ильхам Алиев и первая леди 
Мехрибан Алиева посетили 
Аллею шехидов, являющую-
ся священным местом для на-
шего народа.

Как сообщает АЗЕРТАДЖ, поч-
тив светлую память героических 
сынов и дочерей Родины, погиб-

ших в борьбе за свободу, незави-
симость и территориальную це-
лостность Азербайджана, глава 
государства и первая леди возло-
жили цветы к мемориалу «Веч-
ный огонь».

Президент Ильхам Алиев и пер-
вая леди Мехрибан Алиева посмо-
трели панораму столицы - Баку.

Затем было сделано фото на 
память.

Посещение могилы общенационального лидера 
Гейдара Алиева

Почтение памяти шехидов

Состоялась церемония инаугурации  
Президента Азербайджанской Республики Ильхама Алиева

В следующем году намечена добы-
ча газа с глубокозалегающих пластов 
месторождения «Азери-Чыраг-Гюне-
шли». Это тоже увеличит нашу ресурс-
ную базу. Кроме того, есть предложе-
ния от многих иностранных инвесто-
ров для начала добычи на нефтяных 
и газоконденсатных месторождени-
ях «Умид», «Бабек», «Шафаг», «Аси-
ман», «Карабах». В свое время нелю-
бящие нас силы распространяли слу-
хи, что в Азербайджане нефти нет. 
Азербайджан с 1997 года поддержива-
ет на высоком уровне добычу нефти 
и экспортирует нефть во многие стра-
ны. Потом они говорили, что в Азер-
байджане нет газа. Естественно, это 
тоже абсурд, и об этом наглядно сви-
детельствуют перечисленные мною 
месторождения.

Конечно, мы продолжим рабо-
ту в транспортной сфере. Сегодня 
Азербайджан в мировом масштабе 
воспринимается как транспортный 
центр. Нам поступают обращения 
и с Запада, и с Востока, и с Севера, 
и с Юга. Вся транспортная инфра-
структура на территории Азербайд-
жана находится в рабочем состоянии. 
Просто на некоторых железных доро-
гах нужно провести модернизацию, 
и мы это делаем. Изменение геопо-
литической ситуации в мире в бли-
жайшем будущем, наверное, невоз-
можно. В таком случае потребность 
в нашей транспортной инфраструк-
туре еще больше возрастет.

Наше преимущество в том, что 
в свое время мы реализовали все необ-
ходимые инфраструктурные проекты 
- на Каспийском море, железнодорож-
ная инфраструктура, автомобильные 
дороги, морской порт, судостроитель-
ный завод, который сегодня рабо-
тает на полную мощность. Впервые 
с момента эксплуатации завода по-
лученные заказы обеспечили его за-
нятость на 100 процентов.

У нас восемь международных аэ-
ропортов, девятый строится в Лачи-
не. То есть мы готовы. Пусть те, кто 
не готов, занимаются своей работой 
и реализуют недостающие у себя ин-
фраструктурные проекты. Конечно, 
основываясь на международном опы-
те, мы предоставляем свои возмож-
ности в качестве транзитной стра-
ны. И, разумеется, получим от этого 
как экономические, так и политиче-
ские дивиденды.

Азербайджан - одна из тех стран, 
которая не имеет выхода к открытым 
морям. Однако по вышеназванным 
мною причинам сегодня мы превра-
тились в один из транспортных уз-
лов. Постепенно наша роль будет ра-
сти, увеличится  и число обращений 
к нам. Точно так же, как обращают-
ся с просьбами сегодня: «Дайте нам 
газ, у нас не хватает газа» и пр. Здесь 
будет та же самая картина.

Мы ни у кого ничего не просим. 
Уже более 20 лет я являюсь Президен-
том и до сегодняшнего дня ни у кого 
ничего не просил, потому что в этом 
не было никакой необходимости. Мы 
полностью самодостаточная страна. 
Мы - сторонники сотрудничества в дву-
стороннем формате, и наша внешняя 
политика рассчитана на это - равно-
правные отношения, взаимоуваже-
ние, как говорится, доброе отноше-
ние друг к другу, невмешательство 
в дела друг друга. Это наши прин-
ципы, эти принципы диктовали мы, 
и они были приняты.

Сильная политика, сильная армия, 
внутренняя стабильность, единство 
народа-власти - основные факторы 
нашей внешней политики. Потому 
что внешняя политика - это все знают 
- продолжение внутренней полити-
ки. Наша внешняя политика и впредь 
будет очень ясной, будет открытой, 
и сегодня мировая общественность 
одобряет и поддерживает нашу по-
литику. Если бы это было не так, то 
155 стран не избрали бы нас в Совет 

Безопасности ООН. Если бы это было 
не так, то 120 стран не избрали бы нас 
председателем Движения неприсое-
динения. Если бы это было не так, то 
мировое сообщество не приняло бы 
решения о проведении в Азербайд-
жане Конференции СОР29.

Порой мы слышим, что какие-то 
страны или же группа стран хочет 
взять на себя функции мировой об-
щественности и старается говорить 
от ее имени. А когда нечего сказать, 
то заявляют, что международная об-
щественность не воспримет позитив-
но тот или иной вопрос. Во-первых, 
они лукавят. Всего лишь какие-то  
20-30 стран не могут говорить от име-
ни международной общественности, 
тем более одна страна. А международ-
ная общественность на нашей сторо-
не, и во время второй Карабахской 
войны, во время антитеррористиче-
ской операции международная обще-
ственность поддержала нас. Между-
народный авторитет Азербайджана, 
считаю, сегодня ни для кого не явля-
ется секретом.

Мы будем и дальше предприни-
мать свои шаги, связанные с меж-
дународными организациями, про-
должим наши усилия в первую оче-
редь в рамках Организации тюркских 
государств. Это для нас приоритет, 
и я хочу заявить об этом открыто. 
Наверное, проводимая сейчас поли-
тика ясно дает всем это понять. Это 
для нас основная международная ор-
ганизация, потому что это наша се-
мья. У нас нет другой семьи. Наша 
семья - это тюркский мир.

Если кто-то считает, что мы долж-
ны искать семью в другом месте, то, 
могу сказать, что нигде нас не ждут 
и уже не скрывают этого. Если в преж-
ние годы, в частности в период ок-
купации, они пытались завлечь нас 
определенными обещаниями, чтобы 
ввести в заблуждение, то есть пустить 
пыль в глаза, то сегодня и эти маски 
сорваны, и здесь отчетливо просма-

триваются разделительные линии. Мы 
не проводили этих разделительных 
линий, мы против них. Сегодня мы 
отчетливо видим эти разделительные 
линии даже на Южном Кавказе, где 
расположены всего три страны. В та-
ком случае должны ли мы склонять-
ся перед теми, кто где-то не желает 
нас принимать? Нисколько, этого не 
будет! Наша семья - тюркский мир. 
Мы прекрасно чувствуем себя. У нас 
братские отношения со всеми страна-
ми - членами Организации тюркских 
государств, и наша политика - уси-
ливать Организацию тюркских госу-
дарств. Это большая география, боль-
шая территория, большая военная 
сила, большая экономика, природ-
ные ресурсы, транспортные пути, мо-
лодое население, растущее населе-
ние, и мы - народы одного рода, од-
них корней. Может ли быть единство 
сильнее этого? Конечно же, нет. Мы 
должны общими усилиями сделать 
так, чтобы Организация тюркских 
государств превратилась в важно-
го актора и центр силы на глобаль-
ной арене. Этого мы можем добить-
ся только вместе.

Организация исламского сотруд-
ничества также всегда - как в период 
оккупации, так и после нее, а также 
во время второй Карабахской вой-
ны, антитеррористической операции 
и после нее находилась рядом с Азер-
байджаном. Азербайджан является 
достойным членом данной организа-
ции. Отношение к исламу и всем ре-
лигиям в Азербайджане высоко це-
нится этой организацией. Она объ-
единяет все мусульманские страны. 
Конечно, принятие и поддержка на-
ших инициатив в этой организации 
имеет особое значение.

Движение неприсоединения. Не-
смотря на то, что мы уже передали 
председательство, мы представлены 
в тройке. В период нашего председа-
тельства Движение неприсоединения 
вступило в новую плоскость, и мы, 

конечно, не можем позволить, что-
бы оно в определенной степени под-
верглось спаду. Уверен, что этого не 
произойдет. Мы же со своей стороны 
сделаем все возможное, чтобы Дви-
жение неприсоединения, как инсти-
тут, стало еще сильнее. Если пона-
добится помочь решению проблем, 
стоящих перед странами-членами, 
то мы, конечно, сделаем это.

Вообще, в эту новую эпоху мы 
должны открыть новые горизонты 
во внешней политике. Если прежде 
основным направлением нашей внеш-
ней политики было решение армя-
но-азербайджанского конфликта, то 
сегодня этот вопрос, можно сказать, 
не стоит на повестке. Поэтому долж-
ны преобладать другие направления 
нашей внешней политики. Мы будем 
проявлять больше активности в реше-
нии беспокоящих мир проблем, в том 
числе в связи с изменением клима-
та, если учесть, что мы будем прини-
мать СОР29 и председательствовать 
в нем. В то же время мы должны быть 
в первых рядах борьбы против исла-
мофобии в мире. Мы должны быть 
рядом со странами, ведущими борь-
бу с неоколониализмом. Мы оказы-
ваем и будем оказывать поддержку 
для того, чтобы полностью стереть 
с лица Земли неоколониализм и его 
факторы, оставшиеся в наследство 
от этой безобразной истории. Пусть 
и те, кто стоит во главе неоколони-
ализма, знают, что они напрасно на-
чали холодную войну с нами. Мы не 
будем отставать, мы никогда не зани-
мали оборонительную позицию. Мы 
будем адекватно отвечать на шаги про-
тив нас, и те, кто готовит против нас 
коварные планы, уверен, пожалеют.

Наконец, азербайджано-армян-
ские отношения. Я не случайно кос-
нулся данного вопроса в заключе-
ние своего выступления. Считаю, что 
значение этого вопроса искусствен-
но раздувается. Покровители Арме-
нии хотят обсуждать этот вопрос, хо-

тят прилагать свои усилия, а значит, 
- тянуть одеяло на себя, быть посред-
никами. Во-первых, для того, чтобы 
быть посредником, необходимо хотя 
бы внешне проявлять нейтралитет. 
Нам известно, что у тебя в душе. Но 
ты должен хотя бы внешне соблю-
дать дипломатические правила. Нам 
не нужен посредник в этом вопросе. 
Я говорил об этом, хочу еще раз ска-
зать с этой высокой трибуны. Мы ре-
шили свой вопрос. Именно мы ста-
ли инициаторами подписания мир-
ного договора с Арменией. Авторами 
пяти известных принципов тоже яв-
ляемся мы. Текст мирного договора 
также написали мы и направили его 
армянской стороне. Если сегодня Ар-
мения желает соблюдать нормы меж-
дународного права, то этот договор 
будет подписан. Если не желает, если 
вновь будет выдвигать необоснован-
ные претензии к нам, то этот договор 
не будет подписан, но для Азербайд-
жана ничего не изменится. Я уже ска-
зал, что мы и так должны быть гото-
вы к стоящим перед нами вызовам, 
проводимой против нас грязной по-
литике. Поэтому считаю, что процесс 
нормализации отношений между Азер-
байджаном и Арменией должен сойти 
с международной повестки дня. По-
тому что все, кому не лень, хотят за-
ниматься этим вопросом. Идите за-
нимайтесь своими делами. Поэтому 
я не хочу в целом уделять много вре-
мени этой теме, так как она не стоит 
того. Мы свой вопрос решили. Се-
годня мы находимся в Агдаме, Фи-
зули, Лачине, Джебраиле, Зангила-
не, Губадлы, Кяльбаджаре, Шуше, Га-
друте, Ходжалы, Агдере, Аскеране, 
Ханкенди! Эта новая эпоха начина-
ется успешно. Уверен, что она будет 
и успешно продолжаться. Желаю всем 
нам успехов на этом пути, пусть наш 
путь будет ясным!

***
На этом церемония инаугурации 

завершилась. 3
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Вспомним тотальную послево-
енную эйфорию - кем были Шарль 
де Голль для французов или Иосиф 
Броз Тито для югославов, когда они 
освобождали земли своих стран от 
фашистов, с каким пиететом до сих 
пор относятся англичане к Черчил-
лю, а американцы к Рузвельту, и все 
это только за заслуги по восстанов-
лению справедливости. И мы такая 
же, только расчлененная историче-
ским процессом, возрождающаяся 
нация, имеющая абсолютное пра-
во на народную радость по пово-
ду полного суверенитета, который 
позволит ускорить развитие госу-
дарственности, причем на всех на-
правлениях, без оглядки на тяже-
лые последствия оккупации. 

Да, было в истории немало лю-
дей, сумевших по приходу во власть 
прекратить хаос, создать предпо-
сылки для экономического разви-
тия, укрепить армию, отладить ме-
ханизм образования и здравоохра-
нения и так далее, однако каждому 
из них удавалось охватить макси-
мум два-три из этих направлений, 
да и то на относительно краткий 
срок. Затем, как правило, следовал 
кризис, появлялась коррозия ме-
тодов управления, после чего тре-
бовалась, что называется, «новая 
кровь», и опять начиналась череда 
реформ, замена старых кадров но-
выми, более отвечающими совре-
менным реалиям, и так - из раза 
в раз. Общенациональный лидер 
Гейдар Алиев, в отличие от них, со-
здал настолько прочный каркас го-
сударственности, что никакие гео-
политические поветрия, не говоря 
о конкретных недоброжелателях, 
во веки веков не смогут пошатнуть 
ее устои. 

Президент Ильхам Алиев, явля-
ющийся не только политическим, 
но и духовным наследником патри-
арха государственного строитель-
ства, к тому же выросший и сфор-
мировавшийся в духе социальной 
справедливости, просто не может 
не привлекать к себе широчайшие 
народные массы, попутно форми-
руя грамотное подрастающее поко-
ление. Как показало время, и это 
особенно наглядно проявилось во 
время Отечественной войны и в по-
следующий период, для глобально-
го лидера новой формации нет раз-
личий между сыновьями любимой 
родины - он словно слился с Азер-
байджаном в своем сердце, мыс-
лях, душе, вложив в родную респу-
блику всю свою мудрость, энергию, 
волю, веру и любовь. Тем самым он 
и сам возвысился, и сумел в выгод-
ном для истории свете возвысить 
свой народ-победитель, опираясь 
на его древнюю историю и само-
бытную культуру, заодно опреде-
лив на века его судьбу.  

Понятное дело, каждому без ис-
ключения государству, особенно на 
современном этапе, когда в муках 
выстраивается новый миропоря-
док, необходим надежный защит-
ник, лидер, умеющий создать вокруг 
себя ауру вдохновенной деятельно-
сти, развития, положительную, во-
одушевляющую энергетику любви 
и верности Родине, воодушевить со-
отечественников на великие побе-
ды и успехи. Именно на ключевых, 
решающих исторических этапах Ро-
дине особенно необходимы лично-
сти - умные и сильные, способные 
уберечь ее от невзгод и возродить 
к новым свершениям.

Глава государства во время ян-
варского интервью отечественным 
телеканалам подробно поделился 
фундаментальным видением пер-
спектив: «С исторической точки зре-
ния 28 лет переговорного процесса - 
не такой уж и большой срок, и за это 
время было выдвинуто множество 
предложений, в том числе по мир-
ному возвращению пяти районов, 
в результате чего были бы счаст-
ливы выходцы оттуда и нормализо-
валась бы локальная ситуация. Но 
мы вели переговоры таким образом, 
чтобы свести к минимуму внешние 
давления в достижении наших целей. 
Главным фактором для меня было 
то, что раз уж мы навсегда реша-
ем исторический и общенациональ-
ный вопрос, то проблема должна 
быть исчерпана так, чтобы полно-
стью восстановить нашу терри-
ториальную целостность и суве-

ренитет. В Азербайджане вообще 
не должно быть сепаратистского 
логова, и на достижение этой цели 
не жалко никаких усилий и смены 
ряда поколений. Но нам посчаст-
ливилось увидеть и пережить все-
народную радость, и эта истори-
ческая Победа навсегда останется 
в истории азербайджанского наро-
да и государства». 

Вот она, правда из уст поистине 
исторической личности, для кото-
рой великие дела измеряются вели-
кими целями, во имя которых стоит 
мобилизовать весь народ, рвущий-
ся к достойным величия рубежам. 
Благодаря действующему главе го-
сударства, оставившему глубокий 
след в истории региона и всех со-
временных глобальных процес-
сов, азербайджанцы всего мира 
горды своей национальной при-
надлежностью, так как после соз-
дания ООН в нынешнем виде еще 
ни одна страна не рискнула бросить 
вызов нынешнему составу Совбеза 
ООН и в одиночку блюсти принцип 
международного права о возмож-
ности любыми доступными спо-
собами восстановить территори-
альную целостность. 

Мир знает немного таких выда-
ющихся личностей, как Президент 
Ильхам Алиев, который не просто 
оказался в нужное время в нужном 
месте, но и повел за собой 120 го-
сударств по пути подлинной неза-
висимости. Можно назвать десят-
ки деятелей, попавших в большую 
политику не по призванию и обрек-
ших свою страну на то, чтобы она 
плелась в чьем-то фарватере, обе-
спечивая интересы сильных мира 
сего. Однако сегодня все на свете 
видят нашу республику благополуч-
ной и процветающей, а азербайд-
жанский народ - счастливым, ис-
тинным хозяином своих богатств. 
Именно об этом мечтал и наш об-
щенациональный лидер, именно 
этому он посвятил свою жизнь, по-
тому как на собственной практике 
видел потребительское отношение 
Кремля к ресурсам Азербайджана. 

Историей доказано, что степень 
народности того или иного поли-
тика измеряется в первую очередь 
тем, насколько ему удается разре-

шить те или иные вопросы, имею-
щие важную перспективную значи-
мость, в какой мере демократично 
по самому своему духу, содержа-
нию и форме он сумел воплотить 
их. При этом мировоззренческая 
гармония достигается в активном 
взаимодействии личности, прони-
кающей в самую глубь действитель-
ности, с обществом - широкими сло-

ями народа, творящего историю, 
когда индивид в своеобразной фор-
ме отражает историческое бытие 
всего человечества. Судя по зако-
номерному расцвету независимого 
Азербайджана, действующему гла-
ве государства удалось достичь гар-
моничного единства власти и наро-
да, безоговорочно верящего лиде-
ру нового глобального поколения 
в любой ситуации. Другого исхо-
да и быть не могло, поскольку ис-
тина познается в сравнении - как 
можно сопоставлять масштаб ве-
ликого политика с теми, кто одно 
время взялся «порулить», не видя 
дороги, путая «педали сцепления 
и газа» и не нажимая на тормоза. 

Источником духовной силы, а так-
же непоколебимого оптимизма Пре-
зидента Ильхама Алиева является 
именно то, что он всегда считает 
простого человека основной дви-
жущей силой исторического раз-
вития, свято веря в творческую, 
созидательную энергию народа, 
из «шинели» которого он сам вы-
шел. Кстати, базовые знания в ве-
дущем советском внешнеполити-
ческом вузе тоже строились на 
данном постулате. А потому зада-
чу углубления исследования жиз-
ни, расширения масштабов твор-
ческой мысли, диктуемых самой 
жизнью, динамикой ее развития, 
глава государства всегда решает, 
исходя из глубинного осознания 
необходимости тесного взаимно-
го переплетения национальных ин-
тересов с чаяниями каждого граж-
данина. И не потому, что это кон-
кретный избиратель, а по причине 
того, что внутренняя политика со-
временного Азербайджана базиру-
ется на служении обществу и углу-
блении социального благоденствия. 

Еще одно преимущество циви-
лизационного подхода Президен-

та Ильхама Алиева в сравнении 
с прямыми оппонентами заклю-
чается в том, что самые насущные 
проблемы он намерен решать ис-
ключительно в рамках междуна-
родного права. В упомянутом ин-
тервью глава государства заявил: 
«На раннем этапе главной нацио-
нальной идеей было освобождение на-
ших территорий, и весь народ, объ-
единенный вокруг нее, добился веко-
вой цели. Новая эра диктует новые 
вызовы, и мы не намерены постоян-
но эксплуатировать плоды нашей 
историческую победы: во-первых, 
это неправильно с политической 
точки зрения, а во-вторых, обще-
ство не должно умиротворяться, 
так как мы стали причиной сдви-
гов глобального масштаба. Причи-
на в том, что последствия нашей 
Победы дорого обошлись некото-
рым странам, так как мы сдвину-
ли с места крупные общественные 
и глобальные пласты, одержав По-
беду, выходящую за рамки локаль-
ного значения - сегодня она стала 
одним из главных вопросов между-
народной повестки дня. Попытки, 
прежде всего, Франции, вооружить 
и обнадежить Армению преследуют 
цель держать нас под постоянным 
давлением, чтобы не дать нам спо-
койных перспектив и поддерживать 
эскалацию напряженности на Кав-
казе. Так что у соседей могут воз-
никнуть необоснованные иллюзии 
по поводу того, что они когда-то 
вновь могут оторвать от нас Ка-
рабах, но мы, не желая военного сце-
нария, готовы ко всем вариантам 
событий. И я уверен, что начина-
ющаяся новая эра будет и впредь 
успешной для нашей страны». 

Уверенность Президента Али-
ева неизменно передается каждо-
му азербайджанцу хотя бы пото-
му, что он, прежде всего, сумел за 
рекордные три года после Отече-
ственной войны освободить зем-
ли, отчужденные более века назад 
сначала под «соусом» НКАО, затем 
самопровозглашенной «НКР» и ее 
«ветвями власти», с которых свиса-
ли гроздья ненависти к тюркскому 
миру. А эпическая битва за «жем-
чужину Кавказа» Шушу заслужен-
но возглавила рейтинг националь-
ных праздников, став Днем Победы 
- после сдачи неприступной крепо-
сти «достойная» капитуляция про-
тивника стала жестом вежливости. 

Были, конечно, и чайханные по-
литиканы, которые вплоть до 19 сен-
тября минувшего года кричали о «не-
способности Национальной армии 
войти в Ханкенди из-за боязни рос-
сийских миротворцев», но менее 
суток потребовалось для того, что-
бы решить и эту проблему, тем бо-
лее что Национальная армия к тому 
времени взяла все господствующие 
высоты, создала необходимую ин-
фраструктуру, даже предупредила 
и официальный Иреван, и местное 
мирное население о недопустимо-
сти вмешательства на стороне неза-
конных воинских формирований. 
Иными словами, со сложением се-
паратистами оружия и последую-
щим их выводом с боевых позиций 
и военных постов, с самороспуском 
«властей НКР» и сдачей всего во-
оружения и тяжелой техники наши 
суверенные права были окончатель-
но и бесповоротно восстановлены 
на всей территории страны. 

Являясь лидером-созидателем, 
Президент Ильхам Алиев проявля-
ет невероятную решимость и на-
стойчивость в реализации Велико-
го возвращения на освобожденные 
от оккупации территории. Вся про-
деланная работа направлена на на-
лаживание более счастливой жиз-
ни для всех граждан страны, а они, 
в свою очередь, искренне верят во 
всенародного Президента, всецело 
доверяют ему свою судьбу, полага-
ются на него, и, независимо от того, 
где и в какой стране они находятся, 
ощущают поддержку, силу своего 
лидера и гордятся этим. И в осно-
ве общественно-политической ста-
бильности и гражданской солидар-
ности, которые существовали в на-
шей стране на протяжении многих 
лет, лежат именно это единство и без-
граничная вера народа в своего ли-
дера, а также то, что лидер опира-
ется на свой народ. Это и есть со-
ставляющая и точка отсчета всех 
успехов, достигнутых нацией на со-
временном этапе развития. 

Альтернативы Ильхаму Алиеву нет!

Азербайджанцы искренне верят во всена-
родного Президента, всецело доверяют ему 
свою судьбу, полагаются на него, и незави-
симо от того, где и в какой стране они на-
ходятся, ощущают поддержку, силу своего 
лидера и гордятся этим
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Ильхам Алиев принимает  
поздравления по случаю победы 

на президентских выборах
Уважаемый господин Президент!
Сердечно поздравляю Вас с пе-

реизбранием Президентом Азер-
байджанской Республики, желаю 
еще более грандиозных успехов 
в деятельности на высшем госу-
дарственном посту.

Пользуясь случаем, желаю Ва-
шему превосходительству креп-
кого здоровья и счастья, а прави-

тельству и народу дружественной 
Азербайджанской Республики - 
процветания.

С уважением

Мансур бен Заид Аль Нахайян,
вице-президент Объединенных 

Арабских Эмиратов, 
заместитель премьер-министра, 

министр по делам Президента

Уважаемый господин Президент!
Рады передать Вашему превос-

ходительству сердечные поздрав-
ления и наше благословение по 
случаю переизбрания Президен-
том Азербайджанской Республи-
ки и подтверждения доверия на-
рода к Вам.

Выражаем Вам признательность 
за двусторонние отношения между 
Королевством Бахрейн и Азербайд-
жанской Республикой, которым мы 
тоже уделяем внимание и которые 
высоко ценим. Надеемся на сотруд-
ничество с Вашим превосходитель-

ством в деле развития этих отно-
шений во всех сферах в интересах 
наших стран и народов.

Желаю Вам крепкого здоровья, 
счастья, успехов в деятельности на 
благо дружественного азербайджан-
ского народа.

Выражаю Вашему превосхо-
дительству высочайшее почтение.

С уважением

Салман ибн Хамад Аль Халифа,
наследный принц  

и премьер-министр 
Королевства Бахрейн

Ваше превосходительство!
Передаю Вам сердечные поздрав-

ления и наилучшие пожелания по 
случаю переизбрания Президентом 
Азербайджанской Республики. Этот 
результат демонстрирует веру азер-
байджанского народа в Ваше лидер-
ство, Вашу стратегию, связанную со 
страной, и его доверие к Вам. Под Ва-
шим руководством Азербайджан до-
бился важных успехов во всех сфе-
рах, в том числе в области туризма, 
и эти достижения способствовали 
развитию страны.

Ваше высокое внимание к эко-
номическому развитию, привержен-
ность поощрению культурного раз-
нообразия и развитию устойчивого 
туризма гармонично сочетаются с це-
лями и ценностями, которые отста-
ивает Всемирная туристская органи-
зация ООН. Как генеральный секре-
тарь этой организации, уверен, что 
под Вашим мудрым руководством 
Азербайджан и впредь будет вно-

сить вклад в международный туризм.
Мы надеемся на дальнейшее укре-

пление сотрудничества с Азербайд-
жаном и готовы оказать поддержку 
Вашей деятельности, направленной 
на развитие сферы туризма, которая 
принесет пользу как местным общи-
нам, так и более широкому между-
народному сектору туризма, а так-
же поощрение устойчивого и ответ-
ственного туризма.

Выражаю уверенность в том, что 
Ваше лидерство продолжит вносить 
вклад в еще большее развитие Азер-
байджана. Еще раз поздравляю Вас 
с переизбранием на пост Президен-
та, желаю успехов и благополучия.

Ваше превосходительство, прошу 
принять мое высочайшее почтение.

С уважением

Зураб Пололикашвили,
генеральный секретарь 
Всемирной туристской 

организации

Глубокоуважаемый господин 
Президент!

Позвольте от имени дирекции 
и международного коллектива Объ-
единенного института ядерных ис-
следований (ОИЯИ) поздравить Вас 
с переизбранием на пост Президен-
та Азербайджанской Республики.

Одержанная Вами победа на вне-
очередных президентских выборах 
является свидетельством широкой 
народной поддержки проводимого 
Вами курса на динамичное разви-
тие страны, в том числе националь-
ной науки и международных связей.

Пользуясь случаем, хотел бы 
отметить, что под Вашим руковод-
ством и при Вашей всесторонней под-
держке научные исследования в Ре-
спублике демонстрируют высокий 
и устойчивый темп развития. Данная 
тенденция находит подтверждение 
и в успешном участии ученых и мо-
лодых специалистов Азербайджа-
на в крупных международных про-

ектах, реализуемых на базе нашего 
Института.

Убежден, что дальнейшее упроч-
нение нашего научного партнерства 
позволит расширить спектр направ-
лений для подготовки кадров и про-
ведения фундаментальных и при-
кладных исследований в интересах 
Азербайджана и других государств 
- членов ОИЯИ.

Желаю Вам, глубокоуважаемый 
господин Президент, крепкого здо-
ровья и больших успехов на благо 
вашего народа, а гражданам Азер-
байджанской Республики - стабиль-
ности, мира и согласия.

С глубоким и искренним ува-
жением

Григорий Трубников,
директор Объединенного 

института ядерных 
исследований,

академик Российской академии 
наук

Глубокоуважаемый Ильхам  
Гейдарович!

7 февраля 2024 года произошло 
знаменательное событие для Азер-
байджанской Республики и для каж-
дого ее жителя - состоялись внео-
чередные президентские выборы. 
Президентский клуб «Доверия» по-
здравляет Вас с убедительной по-
бедой и желает Вам новых успехов 
в работе на столь высоком государ-
ственном посту!

Вы золотыми буквами вписали 
свое имя в историю Азербайджана. 
Вас знают как авторитетного, мудрого 
и дальновидного политика, превос-
ходного стратега, блестящего профес-
сионала, обладающего точным и глу-
боким мышлением. Вы сделали свою 
страну великой, сильной, суверен-
ной державой, с интересами которой 
должны считаться. Все лучшее, что 
сегодня есть в Азербайджане, свя-

зано с Вашим именем и достигну-
то благодаря Вашей очень принци-
пиальной, ответственной позиции.

Примите, пожалуйста, наши са-
мые добрые пожелания долгих лет 
жизни на благо Азербайджана, бла-
гополучия, счастья и успехов в от-
стаивании интересов своей страны.

С глубоким уважением

Николай Тараканов,
председатель 

Координационного совета 
Президентского клуба 

«Доверия»,
доктор технических наук, 

член Президиума Российской 
академии естественных наук, 
член Союза писателей России

Виктория Лазич,
председатель Правления 

Президентского клуба 
«Доверия»
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Ильхам Алиев принимает поздравления по случаю победы на президентских выборах
Многоуважаемый Ильхам Гейдар оглу!
Общетюркская организация «Всемирная ассамблея 

тюркских народов» - мы, деятели, разработчики кон-
цептуально-практических основ единения тюркского 
суперэтноса и возрождения тюркской цивилизации, 
поздравляем Вас с переизбранием Президентом Азер-
байджанской Республики!

Поздравляем и весь азербайджанский народ, вы-
бравший наиболее достойного из своих сыновей, га-
ранта восхождения к новым вершинам.

Братский азербайджанский народ, идя по пути, на-
чертанному своим непревзойденным лидером, выдаю-
щимся деятелем тюркского мира Гейдаром Алиевым, 
в годы Вашего руководства достиг особых успехов в со-
циально-экономическом развитии, укреплении госу-
дарственности.

Годы Вашего правления стали важнейшим этапом 
истории азербайджанского народа, единения, возрожде-
ния тюркского мира, что было достигнуто благодаря 
присущей Вам высокой культуре, дипломатическо-
му мастерству, сдержанности и полководческим каче-
ствам, проявляющимся с необычном блеском в реша-
ющие моменты. Поэтому удалось немыслимо сложную 
Отечественную войну с армянскими захватчиками за-
вершить полной Победой.

В наше время, когда некоторые страны из-за не- 
умелого руководства теряют свои богатства, земли, Вы 
водрузили Флаг Великого Азербайджана во всех уголках 
исконной азербайджанской земли. При этом народ про-
демонстрировал прочное единство, патриотизм, Азер-
байджанская армия завоевала в Карабахе молниенос-
ную Победу. Поэтому бойцы, вернувшие город Шуша, 
были награждены высокой наградой нашей Ассамблеи. 
Несомненно, эти события, вызвавшие большой душев-
ный подъем, радость в тюркском мире, войдут в хресто-
матию военного искусства мира. Все эти успехи были 
достигнуты благодаря Вашей мудрости как выдающего-
ся лидера, искусного полководца. Поэтому именно Вам 
наша Ассамблея присвоила почетное звание «Багадур 
тюркского мира» с золотой медалью имени Культегина, 
легендарного полководца тюрков всех времен.  И мы 
с нетерпением ждем того дня, когда нашей делегации 
будет позволено лично поздравить Вас с этой особой 
наградой, поделиться сокровенными мыслями с Вами.

Ваш народ по праву избрал Вас Президентом Вели-
кого Азербайджана, обращенного в будущее.

Да здравствует Азербайджан!
Да здравствует выдающийся Президент Ильхам  

Гейдар оглу Алиев!
Да здравствует тюркское единство!
С уважением

Эрментай Султанмурат,
Председатель действующей в Казахстане 

Общетюркской организации «Всемирная 
ассамблея тюркских народов», академик

Ваше превосходительство!
От имени Конфедерации профсоюзов Албании и от 

меня лично передаем Вам братские приветствия и ис-
кренние поздравления по случаю Вашего переизбра-
ния на пост Президента Азербайджанской Республики. 
Мы очень радуемся, что Вы и дальше будете руководить 
азербайджанским народом, продолжите деятельность по 
дальнейшему укреплению независимости вашей стра-
ны, ускорению ее экономического развития.

Верим, что Ваше переизбрание Президентом Азер-
байджана укрепит двустороннее сотрудничество меж-
ду нашими странами и выведет его на более высокий 
уровень.

Пользуясь случаем, желаю Вам и народу Азербайджана 
в предстоящие годы успехов, прогресса и спокойствия.

С глубоким уважением

Кол Николай,
председатель Конфедерации 

профсоюзов Албании

Уважаемый господин Президент!
Передаю Вам поздравления по случаю переизбра-

ния главой государства на внеочередных президент-
ских выборах. Успешный путь прогресса, пройденный 
Азербайджаном под руководством Вашего превосхо-
дительства, вызывает одобрение и радует нас. Освобо-
ждение Карабаха нас всех очень обрадовало и вызвало 
чувство гордости. Печаль Азербайджана - это наша пе-
чаль, а его радость - наша радость.

Пользуясь случаем, с почтением чту память сози-
дателя современного Азербайджанского государства, 
нашего незабвенного общенационального лидера  
Гейдара Алиева.

Ваше превосходительство, желаю Вам, членам Вашей 
семьи и в Вашем лице моим азербайджанским братьям 
крепкого здоровья и еще более счастливого будущего.

Да здравствуют Турция и Азербайджан под деви-
зом «Одна нация - два государства»!

С уважением

Джемаил Бакынды,
председатель Евразийского профсоюза 

работников пищевой промышленности, 
сельского, лесного хозяйства и туризма Турции

Уважаемый господин Президент, победоносный Вер-
ховный Главнокомандующий!

Сердечно поздравляю Вас с блестящей победой на 
внеочередных президентских выборах, состоявшихся 
7 февраля этого года.

Несомненно, эта победа является ярким примером 
доверия народа к Вам. В шагах, предпринятых по раз-
витию Азербайджана, Вы всегда проявляли решимость, 
делали все возможное на благо народа.

Благодаря Вашему мудрому руководству народ Азер-
байджана вернулся на свои исторические земли. Эта 
Победа породила чувство радости и гордости в сердцах 

всех азербайджанцев. В результате этого народ Азер-
байджана на внеочередных президентских выборах аб-
солютным большинством голосов поддержал Вашу кан-
дидатуру - своего достойного лидера.

Желаю Вам успехов в новом периоде Вашей прези-
дентской деятельности. Уверен, что эти успехи сыграют 
исключительную роль в устойчивом развитии страны.

Да здравствует Президент целого Азербайджана!
С уважением

Адам Амилов,
президент Международной ассоциации 

Азербайджан-Израиль - АзИз

Уважаемый Ильхам Гейдар оглу!
От имени Международной ассоциации русскоязыч-

ных адвокатов, Гильдии российских адвокатов, Рос-
сийского университета адвокатуры и нотариата имени  
Г.Б.Мирзоева и от себя лично сердечно поздравляю Вас 
с убедительной победой на выборах Президента Азер-
байджанской Республики!

Итоги всенародного голосования стали ярким сви-
детельством полного доверия к Вашему курсу много-
профильных реформ и признания Ваших заслуг в деле 
обеспечения национального единства, территориаль-
ной целостности и динамичного развития государства.

Под Вашим эффективным руководством Азербайд-
жан уверенно идет вперед по пути масштабных полити-
ческих, экономических реформ и преобразований, по-
вышения социального благосостояния населения и ак-
тивно участвует в решении актуальных международных 
и региональных проблем. Нас радует, что между Азер-
байджаном и Россией, между главами двух государств 
установились доверительные отношения, основанные 
на взаимном уважении, понимании и поддержке. Отно-
шения российского и азербайджанского народов име-
ют давнюю историю и прошли испытание временем. 
Мосты дружбы между двумя народами прочны и не-
рушимы. Они построены на общих культурных и исто-
рических ценностях, а также на тесных экономических 
и политических связях.

Отрадно, что Вы являетесь достойным продолжате-
лем Вашего отца - гениального сына азербайджанского 
народа Гейдара Алиева, сохраняя заложенные им луч-
шие тенденции развития Азербайджана. Я, как сооте-
чественник, горжусь этим.

Пусть энергия, бодрость и сила духа остаются с Вами 
на долгие годы. Желаю Вам, уважаемый Ильхам Гейда-
рович, крепкого здоровья, долгих лет жизни, успехов 
в Вашей государственной деятельности и новых свер-
шений на благо народа Азербайджана!

С глубоким уважением

Гасан Мирзоев,
президент Международной ассоциации 

русскоязычных адвокатов, 
председатель Международного совета 

российских соотечественников,
вице-президент Федеральной палаты 

адвокатов РФ,
президент Гильдии российских адвокатов,

ректор Российского университета адвокатуры 
и нотариата имени Г.Б.Мирзоева,

заслуженный юрист РФ, доктор юридических 
наук, профессор,

почетный работник юстиции России

Уважаемый Ильхам Гейдар оглу!
Примите наши искренние поздравления в связи с по-

бедой на внеочередных выборах Президента Азербайд-
жанской Республики.

Грузины - граждане Азербайджанской Республики 
и соотечественники, проживающие в различных угол-
ках Российской Федерации, Казахстана, Грузии, евро-
пейских стран с большой радостью восприняли Ваше 
переизбрание Президентом.

Уважаемый господин Президент, Вы - достойный 
сын азербайджанского народа. Ваше имя золотыми бук-
вами вписано в древнюю и славную историю Родины.  
Вы - великий лидер, который восстановил территори-
альную целостность Азербайджана и укрепил его не-
зависимость.

Желаю Вам здоровья и долгих лет жизни, новых по-
бед в деятельности.

С уважением

Ростом Шапиашвили,
руководитель действующей в России 

Межрегиональной общественной организации 
национального возрождения «Эрети»

Уважаемый  господин Президент!
Передаю  Вашему превосходительству самые ис-

кренние поздравления  по случаю убедительной побе-
ды, одержанной Вами на  внеочередных президентских 
выборах, и желаю новых успехов в Вашей  высшей го-
сударственной деятельности.

Ваше превосходительство, желаю Вам крепкого здо-
ровья и счастья, а правительству и народу дружествен-
ной Азербайджанской Республики - развития и про-
цветания.

С глубоким уважением

Шейх Мухаммед бен Рашид Аль Мактум,
вице-президент, премьер-министр 

Объединенных Арабских Эмиратов, 
Эмир Дубая

Уважаемый Ильхам Гейдарович!
От чистого сердца поздравляю Вас с убедительной 

победой на выборах и избранием на новый срок Пре-
зидентом независимого Азербайджана!

У кыргызского народа есть поговорка, где говорится 
о трех типах сыновей: первый сын - сын обычный, ко-
торый живет, никому не причиняя вреда; второй сын 

- это сын, равный своему отцу, о таком в народе гово-
рят: «Молодец, не подвел отца, не посрамил ни перед 
кем»; и, наконец, третий сын - сын, превзошедший сво-
его отца, о таком человеке в народе говорят: «Сын сво-
его народа!». В Вас я вижу сына своего народа, любимо-
го своим народом. Вы продемонстрировали мужество 
в возвращении священных земель, принадлежавших 
Вашим предкам, и одержали победу.

Мы гордимся Вашим отцом Гейдаром Алирза оглу 
Алиевым, 100-летие которого недавно отмечали как во 
всем тюркском мире, так и на благодатной земле Манаса, 
Вашим отцом, который воспитал сына своего народа.

Желаю Вам крепкого здоровья, семейного счастья 
и успехов в Вашем нелегком президентском труде.

С глубоким уважением

Темирбек Токтогазиев,
директор кыргызстанской Телерадиокомпании 

«Эхо Манаса», писатель, лауреат премии Ататюрка

Уважаемый господин Президент!
На проведенных 7 февраля президентских выборах 

азербайджанский народ продемонстрировал большую 
поддержку своему лидеру. Абсолютным большинством 
голосов народ вновь избрал Вас Президентом Азер-
байджанской Республики. Для меня честь поздравить 
Вас по этому случаю.

Я отслеживал процессы, связанные с выборами 
в Азербайджане, из медиа, и писал об этом на многих 
сайтах, в газетах. Опыт выборов в Азербайджане доста-
точно позитивен. Непосредственное наблюдение жур-
налистами за процессом голосования в день выборов 
и возможность их участия в подсчете голосов можно 
считать настоящим примером. Проведенными 7 фев-
раля президентскими выборами Азербайджан еще раз 
продемонстрировал традицию демократических выбо-
ров. Для нас было бы большой честью вместе с груп-
пой кувейтских журналистов встретиться с Вами и по-
здравить с победой.

Уверен, что в период Вашего президентства отноше-
ния Азербайджана с различными странами, в том чис-
ле с Кувейтом, получат дальнейшее развитие.

Желаю Вам все новых и новых успехов в деятель-
ности на высшем государственном посту.

С уважением

Абдулрахман Аль Аджми,
обозреватель и медиаконсультант 
кувейтской газеты «Аль-Сеяссах»

Уважаемый господин Президент!
Сердечно поздравляю Вас с переизбранием Прези-

дентом Азербайджана. Эта Ваша победа является на-
глядным показателем веры и доверия к Вам азербайд-
жанского народа. Завоеванные под Вашим руководством 
достижения в области развития, процветания и благо-
получия страны высоко оцениваются всеми. Верю, что 
в свой новый президентский срок Вы добьетесь боль-
ших успехов и еще больше повысите авторитет Азер-
байджана на международной арене.

Желаю Вам долгих лет жизни, здоровья, неиссяка-
емой энергии, успехов в Вашей деятельности во имя 
еще более светлого будущего Азербайджана, повыше-
ния благосостояния народа.

С уважением

Левент Кафкаслы,
генеральный исполнительный директор и член 

правления турецкой компании Gap İnşaat

Уважаемый господин Президент!
Передаю Вам искренние поздравления по случаю 

Вашей убедительной победы на внеочередных прези-
дентских выборах. Результаты этих выборов являют-
ся гарантией дальнейшего развития Азербайджанской 
Республики под Вашим мудрым и решительным руко-
водством.

Верю, что отношения взаимовыгодного сотрудни-
чества и дружбы между нашими странами, прочную 
основу которых мы заложили много лет назад, будут 
и дальше укрепляться.

Желаю Вам крепкого здоровья, счастья и успехов 
на Вашем ответственном посту.

Прошу принять мое высочайшее почтение.
С уважением

Мило Джуканович,
бывший Президент Монтенегро,

член Международного центра Низами Гянджеви

Ваше превосходительство!
Сердечно поздравляю Вас с победой на выборах Пре-

зидента Азербайджанской Республики.
Желаю, чтобы своими успехами на новом сроке пре-

зидентства Вы обеспечили еще большее развитие и про-
цветание своей страны.

С глубоким уважением

Сабухи Аттар,
генеральный директор Ассоциации 
турецко-арабского сотрудничества, 
почетный консул Туниса в Измире

Уважаемый господин Президент!
Поздравляю Вас с победой на президентских выбо-

рах. Эта победа является подтверждением Ваших успе-
хов, которых Вы как Президент Азербайджана и Вер-
ховный Главнокомандующий Вооруженными силами 
добились, освободив Карабах от оккупации во второй 
Карабахской войне и положив в прошлом году конец 
существованию незаконного режима, центр которого 
находился в Ханкенди. Граждане Азербайджана, неза-
висимо от их национальности, воспользовались своим 
избирательным правом на общенациональных выбо-
рах, впервые проведенных на всей территории страны.

Уверен, что в ближайшем будущем Вы заключи-
те мирный договор с Арменией, поведете свою страну 
к еще большим успехам и добьетесь мира и солидар-
ности на всем Южном Кавказе.

Еще раз сердечно поздравляю Вас.
С уважением

Нил Уотсон,
британский журналист и редактор

Уважаемый господин Президент!
Сердечно поздравляю Ваше превосходительство 

с переизбранием Президентом.
Уверены, что под Вашим руководством благососто-

яние народа в Азербайджане будет повышаться, а вли-
яние вашей страны на мир и стабильность в нашем ре-
гионе будет расти.

Хочу особо подчеркнуть решимость Республикан-
ской народной партии продолжать нашу поддержку 
и усилия в рамках принципа «Одна нация - два госу-
дарства» для дальнейшего укрепления и развития свя-
зей между Турцией и Азербайджаном.

Пользуясь случаем, передаю Вам наилучшие поже-
лания. Убежден, что братские отношения и дружба меж-
ду нашими народами будут крепнуть.

С уважением

Озгюр Озель,
председатель Республиканской 

народной партии Турции

Уважаемый господин Президент!
От имени европейской футбольной общественно-

сти сердечно поздравляю Вас с переизбранием Прези-
дентом Азербайджанской Республики.

Ваша очередная убедительная победа на выборах 
является наглядным доказательством доверия и веры 
азербайджанского народа в Вас. Под Вашим руковод-
ством азербайджанский народ добился больших успе-
хов в различных областях, в том числе в спорте и фут-
боле. Выражаю Вам благодарность за высокую заботу 
о футболе. Кроме того, хочу напомнить, что когда Баку 
принимал решающие матчи Евро-2020 UEFA, все ис-
пытали истинное волнение.

Как известно, 30 лет назад - в 1994 году Ассоциа-
ция футбольных федераций Азербайджана была из-
брана членом UEFA. Благодаря поддержке правитель-
ства и деятельности национальной ассоциации фут-
бол в Азербайджане непрерывно развивается на всех 
уровнях. Футбольная инфраструктура развивается, что 
обеспечивает новые подходы к матчам.  Регулярные 
выступления клубов на европейских турнирах вызы-
вают гордость и позволяют с большой надеждой смо-
треть в будущее.

Господин Президент, прошу принять пожелания 
дальнейших успехов Вам как лидеру этой замечатель-
ной страны и народа.

С уважением

Александер Чеферин,
президент UEFA

Уважаемый господин Президент!
Очень рад от имени Организации стран-экспорте-

ров нефти (ОПЕК) и от себя лично передать Вам самые 
искренние поздравления и добрые пожелания по слу-
чаю переизбрания Президентом Азербайджанской Ре-
спублики. Победа на выборах является подтверждением 
мудрого лидерства Вашего превосходительства. Желаю 
Вам постоянных успехов в очередной срок полномочий.

Азербайджанской Республике принадлежит значи-
мая роль как важной нефтедобывающей стране, она яв-
ляется основным членом Декларации сотрудничества 
стран ОПЕК и не-ОПЕК. Мы надеемся на продолже-
ние тесного сотрудничества с вашей страной в дости-
жении наших общих целей и решении вызовов, стоя-
щих перед глобальной нефтяной и энергетической про-
мышленностью в предстоящие годы.

Мы также передаем поздравления по случаю пред-
стоящего проведения в Азербайджане в ноябре этого 
года 29-й сессии Конференции сторон Рамочной кон-
венции ООН об изменении климата (СОР29). В этом 
мероприятии примет участие и ОПЕК.

Господин Президент, позвольте еще раз поздравить 
Вас и выразить Вашему превосходительству высочай-
шее уважение и почтение.

Хайсам Аль-Гайс,
генеральный секретарь Организации 

стран-экспортеров нефти (ОПЕК)

Ваше превосходительство!
Очень рада от имени секретариата Экономической 

и социальной комиссии ООН для Азии и Тихого оке-
ана (UNESCAP) передать Вашему превосходительству 
сердечные поздравления по случаю избрания на пост 
Президента Азербайджанской Республики.

UNESCAP связывает с правительством Азербайд-
жана многолетнее взаимодействие в области устойчи-
вого развития и регионального сотрудничества. Поль-
зуясь случаем, хочу выразить Вам признательность за 
прекрасную организацию в ноябре 2023 года Бакин-
ского саммита Специальной программы ООН для эко-
номик стран Центральной Азии - СПЕКА и оказанное 
нам высокое гостеприимство.

Абсолютно уверена в том, что под Вашим мудрым 
руководством наши теплые отношения будут и даль-
ше развиваться и укрепляться.

Ваше превосходительство, прошу принять мое вы-
сочайшее почтение.

Армида Салсия Алишахбана,
заместитель генерального секретаря ООН 

и исполнительный секретарь Экономической
и социальной комиссии для Азии и Тихого океана
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27 сентября 2020 года Азербайд-
жан, опираясь на нормы и прин-
ципы международного права 
и руководствуясь четырьмя из-
вестными резолюциями Сове-
та Безопасности Организации 
Объединенных Наций, начал 
военные действия на своей су-
веренной территории с целью 
положить конец около 30-лет-
ней оккупации своих земель. 

В течение 44 дней были наголову 
разбиты вооруженные силы Арме-
нии, оккупировавшие 20% террито-
рии Азербайджана, а также незакон-
но расположенные на территории 
Карабаха вооруженные формиро-
вания, финансируемые из различ-
ных источников. Был восстанов-
лен конституционный суверени-
тет нашей страны.

После официального обраще-
ния Армении к Российской Феде-
рации 10 ноября того же года при 
непосредственном участии прези-
дента РФ и с согласия лидеров всех 
трех государств война была пре-
кращена, Баку и Иреван с участи-
ем Москвы подписали Заявление 
из 9 пунктов, фактически явивше- 
е ся актом о капитуляции Армении.

После дипломатических пере-
говоров, проводимых для дости-
жения прочного мира до сентября 
2023 года, Президент Азербайджа-
на, руководствуясь Конституцией, 
принял решение о проведении то-
чечных антитеррористических ме-
роприятий локального характера, 
для того чтобы раз и навсегда по-
кончить с сепаратизмом в Кара-
бахе. И уже 15 октября глава го-
сударства водрузил трехцветный 
Азербайджанский флаг в Ханкен-
ди, после чего 8 ноября на город-
ской площади принял военный па-
рад, олицетворяющий торжество 
Победы нашего народа над армян-
ским фашизмом.

Сегодня на фоне современных 
вызовов, диктуемых Четвертой про-
мышленной революцией в глоба-
лизирующемся мире, и последую-
щего обновления мировой полити-
ческой архитектуры Азербайджан 
вступает в новый период уже как 
правовое государство с полностью 
независимым, суверенным, демо-
кратическим развитием, открыто 
заявляя о необходимости реализа-
ции повестки дня в области устой-
чивого развития.

С этой целью Президент  
Ильхам Алиев 7 декабря 2023 года 
подписал Распоряжение о проведе-
нии в Азербайджане внеочередных 
президентских выборов, которые 
впервые охватывали все суверен-
ные территории страны и предус-
матривали участие в них каждого 
гражданина страны. В упомянутый 
день в суверенной Азербайджан-
ской Республике в прозрачной и де-

мократической атмосфере прошли 
президентские выборы, которые 
были оценены гражданами стра-
ны как выборы Победы. 

Знаменательность и историче-
ское значение этих выборов заклю-
чаются в том, что впервые после 
30-летней оккупации они прошли 
на всей территории суверенного 
Азербайджана. Ильхам Алиев - Вер-
ховный Главнокомандующий, осу-
ществлявший руководство победо-
носной Азербайджанской армией, 
освободившей наши территории 
от оккупации, вместе членами се-
мьи проголосовал на этих выбо-
рах в Ханкенди, чем положил на-
чало новому этапу в истории Азер-
байджана.

Наряду с приглашенными в Азер-
байджан специалистами, журна-
листами, представителями СМИ 
и международных организаций для 
наблюдения за проведением вне-
очередных президентских выбо-
ров в нашей стране в соответствии 
с местным и международным зако-
нодательством на высоком уровне 
было организовано и участие де-
легаций парламентов стран мира. 
В числе прочих была и делегация 
членов обеих палат парламента Бо-
снии и Герцеговины, расположен-
ного в Европе, на Балканах, страте-
гического партнера Азербайджана, 
где компактно проживает мусуль-
манская община. Проведенные в по-
следние годы инфраструктурные 
реформы, а также гостеприимство 
нашего народа, приверженность 
мультикультуральным ценностям, 
а также неоценимый вклад Азер-
байджана в повестку дня устойчи-
вого развития нашли отражение 
в заявлениях делегаций наблюда-
тельных миссий.

Дружественные Азербайджану 
государства и аккредитованные на 
выборах официальные делегации 
в своих поздравлениях особо вы-
деляют высокую оценку, данную 
азербайджанским народом своему 
достойному сыну, национальному 
лидеру Ильхаму Алиеву. 

Мазахир ЭФЕНДИЕВ,
депутат Милли Меджлиса 

Мы продолжаем беседу с по-
литологом, заместителем ди-

ректора Института политических 
исследований РФ Дарьей Грев-
цовой, которая делится с нами 
своими впечатлениями о выбо-
рах и видении исходящих от них 
перспектив. 

- Дарья Васильевна, вы затро-
нули военный и социальный фак-
торы, в чем, на ваш взгляд, заклю-
чается политический фактор по-
беды на выборах Ильхама Алиева?  

- Разумеется, стиль политическо-
го лидерства Ильхама Алиева явля-
ется одним из важных факторов все-
народной поддержки его кандида-
туры на президентских выборах. 
Людям очень нравится спокойный, 
культурный стиль руководства, вы-
сочайший уровень образованности 
Ильхама Алиева. Им приятно видеть, 
что Ильхам Алиев великолепно раз-
говаривает не только на азербайд-
жанском языке, но и на турецком, 
очень близком к азербайджанскому, 
великолепно владеет русским и ан-
глийским языками, что позволяет 
ему развивать отношения не толь-
ко с Россией, но и с другими пост-
советскими государствами и, вооб-
ще, с огромным количеством стран 
мира, поскольку английский явля-
ется международным языком обще-
ния. Людям нравится решительность 
Президента Азербайджана. Я думаю, 
многие помнят известное выступле-
ние Ильхама Алиева во время пря-
мого эфира на популярной переда-
че «60 минут» телеканала Россия-1, 
когда он не просто выиграл дискус-
сию у лидера Армении, но наголову 
разгромил Пашиняна и доказал от-
личительно более высокий уровень 
цивилизационного развития Азер-
байджана по сравнению с Арменией.

Отдавая голос за Ильхама Али-
ева, люди голосовали, в том числе, 
и за его прекрасную семью, за его 
прекрасных детей, которые не ве-
дут образ жизни «золотой» моло-
дежи, а трудятся в различного рода 
общественно значимых проектах. И, 
конечно, они голосовали за супругу 
Президента, Первого вице-президен-
та Мехрибан ханым Алиеву, верную 
соратницу Ильхама Алиева. 

При всем при этом Президент 
Азербайджана демонстрирует му-
дрость государственного деятеля. 
Стоит проанализировать, как было 
организовано освобождение Караба-
ха, с минимальными потерями для 
Азербайджана, поскольку было очень 
точно выбрано время, без какой-ли-
бо чрезмерной спешки. Вторая Кара-
бахская война случилась тогда, когда 
Азербайджан смог достичь уже без-
условного преимущества над арми-
ей Армении. И вместо того, чтобы 

погрузиться в многомесячную или 
многолетнюю военную кампанию, 
в течение 44 дней доблестной Азер-
байджанской армии удалось нанести 
сокрушительный разгром ВС Арме-
нии. Президент Ильхам Алиев посту-
пил очень мудро, взяв паузу, это по-
зволило избежать многочисленных 
потерь. Не прошло и трех лет, как  
19-20 сентября, менее чем за сутки, 
под руководством Верховного Глав-
нокомандующего в результате прове-

дения точечных антитеррористиче-
ских мероприятий Карабах и другие 
азербайджанские земли были очище-
ны от остатков сепаратистского ре-
жима, а его главари сегодня находят-
ся в бакинском СИЗО в ожидании 
вердикта суда. Ритмика освобожде-
ния Карабаха была выбрана с насто-
ящей политической гениальностью, 
это позволило существенно сокра-
тить потери. 

Не менее важным фактором по-
литического стиля руководства Пре-
зидента Ильхама Алиева является его 
огромный международный автори-
тет. Он безукоризненно выглядит на 
общем фоне политиков, его уважают 
лидеры других государств, к его мне-
нию прислушиваются, с ним счита-
ются сильные мира сего. И это, ко-
нечно, радует.

- Как, по-вашему, какое влияние 
окажут результаты президентских 
выборов на общее развитие Азер-
байджана?

- Конечно, результаты выборов 
значительно укрепят политический 
курс страны, но при этом он, без-
условно, останется прежним и во 
внутренней, и во внешней политике. 
Ведь этот курс был поддержан 92,12 
процента проголосовавших избира-
телей. Поэтому считаю, что Прези-
дент Ильхам Алиев продолжит свой 
политический курс. Прежде всего по-

литика будет ориентирована на эко-
номический рост Азербайджана, на 
урбанистическую революцию, созда-
ние комфортной современной среды 
обитания для всех жителей страны. 
Конечно, будут активно развивать-
ся восстановленные освобожденные 
регионы, там предстоит большая ра-
бота. Мы были в Агдаме и стали оче-
видцами разрушений, которые срав-
нимы с разрушениями в Хиросиме 
после американской ядерной бом-

бардировки. Чудовищно разруше-
но все, абсолютно все, и сейчас это 
нужно восстанавливать, строить за-
ново. Были мы и в Шуше, где, кста-
ти, наш Институт политических ис-
следований провел первую между-
народную конференцию. Во время 
посещения города Шуша мы стали 
очевидцами интенсивных строитель-
но-восстановительных работ. Всю-
ду на освобожденных землях воз-
рождается инфраструктура, прокла-
дываются отвечающие современным 
стандартам автодороги, в молние-
носно короткие сроки был постро-
ен Международный аэропорт Фи-
зули. А для того чтобы построить 
дорогу, прежде нужно построить 
заводы по производству стройма-
териалов, соответственно, прове-
сти электричество. Словом, рабо-
ты на освобожденных землях непо-
чатый край, радует, что все ведется 
системно, строго по графику и со-
гласно намеченным планам. Успех 
обязательно будет достигнут в са-
мое ближайшее время, в этом нет 
никаких сомнений.

- Дарья Васильевна, как, на ваш 
взгляд, повлияют результаты вы-
боров на азербайджано-россий-
ские отношения? 

- Что касается отношений Азер-
байджана и России, то с высокой до-
лей вероятности можно сказать, что 

нынешний позитивный настрой меж-
ду нашими странами сохранится. 
При этом важное значение имеет 
развитие двусторонних экономи-
ческих связей. Вообще, роль Азер-
байджана для России в результате 
санкций Запада значительно возрос-
ла. Как вам известно, из экономиче-
ских отношений России с другими 
странами выпало огромное количе-
ство государств - все члены Евросо-
юза, США, Великобритания, Канада, 
Япония, и в этой связи, естественно, 
значение Азербайджана кратно воз-
росла. При этом двусторонние отно-
шения нужно развивать не просто 
с точки зрения создания бизнес-про-
ектов, торговли, а их нужно сейчас 
защищать, поскольку США и Евро-
союз хотят вбить клин в отношения 
России с другими государствами, 
в том числе с Азербайджаном, че-
рез механизмы вторичных санкций. 
И защита от этих вторичных санк-
ций становится одним из важней-
ших направлений сотрудничества 
России и Азербайджана. Еще одно 
направление развития - это защи-
та суверенитета. Сегодня очевидно, 
что резко активизировались США, 
Евросоюз, Великобритания, Фран-
ция, они пытаются навязать свою 
волю региону Южного Кавказа, это 
старые империалистические волки, 
у которых огромный опыт манипу-
лирования и давления. Они пыта-
ются подорвать суверенитет мно-
гих молодых стран. Поэтому Россия 
и Азербайджан должны сотрудни-
чать друг с другом в этом аспекте. 
В отстаивании суверенитета участву-
ют не только Россия и Азербайджан, 
эта проблема касается и Китая, Тур-
ции, Саудовской Аравии, Объеди-
ненных Арабских Эмиратов и де-
сятков других стран. 

Не менее важное значение имеет 
сотрудничество в рамках междуна-
родных организаций. США и Евро-
союз доминируют в международных 
организациях, например, в Олимпий-
ском комитете они просто исключают 
«неугодных» - сегодня Россию, а зав-
тра еще кого-то. Часть этих органи-
заций подвергается колоссальному 
давлению, в результате они не могут 
выполнять свои функции в должной 
мере. Потому сотрудничество России 
и Азербайджана в рамках междуна-
родных организаций очень важно.  

Резюмируя, можно сказать, что 
Азербайджан становится важным  
геополитическим игроком не толь-
ко в регионе Южного Кавказа, но 
и в мире. В республике очевидно тор-
жество единства народа и власти. 
Что и показали внеочередные выбо-
ры Президента 7 февраля 2024 года.

- Благодарю за беседу.

Абульфаз БАБАЗАДЕ,
«Бакинский рабочий»

Дарья Гревцова: 
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14 февраля в Министерстве 
юстиции прошла встреча с почти  
40 сотрудниками, выдвинуты-
ми на руководящие должности 
в Пенитенциарной службе, а так-
же получившими назначение 
в среднем начальствующем со-
ставе, в том числе успешно про-
шедшими конкурс, сообщили 
БР в пресс-службе Министер-
ства юстиции.

Перед мероприятием вновь при-
нятые на службу пришли на Аллею 
почетного захоронения и возложи-
ли букеты цветов к могиле общена-
ционального лидера Гейдара Алие-
ва, с глубоким уважением почтив 
его светлую память. Также они по-
сетили могилы героических сынов 
Родины на Аллее шехидов.

Исполняющий обязанности ми-
нистра юстиции Фикрет Мамедов 
подчеркнул, что совпадение меро-
приятия с днем инаугурации Прези-
дента Ильхама Алиева придает ему 
особенно знаменательный характер. 
Он подчеркнул, что переизбрание 
главы государства в результате уве-
ренной победы на прозрачных, сво-
бодных и демократических выборах, 

впервые проведенных на всей тер-
ритории нашей страны, в том числе 
на освобожденных землях, являет-
ся олицетворением непоколебимой 
веры и безграничной любви наше-
го народа к своему лидеру, его вы-
сокой поддержки процветающего 
будущего, всестороннего развития 
и дальнейших побед независимого 
Азербайджана, ставшего за прошед-
шие 20 лет могущественным, побе-
доносным государством.

На мероприятии была продемон-
стрирована телетрансляция програм-
много характера выступления Прези-

дента Азербайджанской Республики 
на церемонии инаугурации и доведе-
ны до сведения задачи, вытекающие 
из выступления главы государства, 
в том числе связанные с воспитани-
ем молодежи в духе национального 
патриотизма, укреплением идеоло-
гии азербайджанства, приоритета-
ми национальных интересов и прин-
ципов государственности.

Ф.Мамедов рассказал о продол-
жающемся социально-экономиче-
ском прогрессе нашей республи-
ки под руководством Президента 
и подчеркнул, что в соответствии 

с главным завещанием общенацио-
нального лидера Гейдара Алиева по-
сле освобождения от оккупации на-
ших земель полностью восстанов-
лены территориальная целостность 
и суверенитет республики. Он от-
метил, что под руководством главы 
государства и при активном участии 
Первого вице-президента Мехрибан 
Алиевой на освобожденных терри-
ториях проводится грандиозная со-
зидательная работа и что наши со-
отечественники уже возвращают-
ся на земли отцов и дедов.

Были затронуты последователь-

ные реформы, проводимые в системе 
юстиции в соответствии с всесторон-
ним прогрессом нашей страны, отме-
чены меры по модернизации пени-
тенциарной системы и инфраструк-
туры. Подчеркивалось, что в столице 
и регионах построены новые совре-
менные пенитенциарные комплек-
сы, самый последний из которых был 
сдан в прошлом месяце в Лянкяра-
не, где глава государства ознакомил-
ся с созданными в нем современны-
ми условиями.

Отмечалось, что проводимые ре-
формы также охватывают процесс 
подбора кадров, с этой целью про-
водятся открытые конкурсы и со-
беседования по приему на работу 
в различные сферы юстиции. В со-
ответствии с государственной по-
литикой особое внимание уделяет-
ся трудоустройству молодежи, при 
этом забота и чуткость проявляют-
ся к семьям шехидов и участникам 
войны. За истекший период на ос-
нове прозрачного выбора на службу 
было принято около 3,5 тыс. человек, 
большинство из которых - молодые 
люди, имеющие высокую подготов-
ку, знакомые с современными тех-
нологиями и морально устойчивые.

Ф.Мамедов, касаясь особенностей 
работы в Пенитенциарной службе, 
указал на поручения главы государ-
ства по достойному обслуживанию 
людей, построению на здоровой ос-
нове отношений между граждана-
ми и чиновниками, подчеркнул важ-
ность ответственности работников 
в своей деятельности, неукоснитель-
ного соблюдения ими принципов за-
конности, прав человека, гуманиз-
ма, дисциплины, правил этики по-
ведения, пожелал успешной работы.

Заместитель министра юстиции 
- начальник Пенитенциарной служ-
бы Мирсалех Сеидов заверил, что 
получившие назначение приложат 
все силы, чтобы оправдать оказан-
ное им высокое доверие, и посто-
янно будут высоко нести почетное 
звание работника юстиции. Отме-
тив, что они испытывают большую 
гордость за назначение на работу  
в такой знаменательный день, но-
воиспеченные сотрудники подчер-
кнули, что всегда останутся верны 
высоким заветам великого лидера 
и, тесно сплотившись вокруг Пре-
зидента страны, будут преданно слу-
жить во имя процветания родного 
Азербайджана.

Оправдать высокое доверие
Укрепляется кадровый состав Пенитенциарной службы
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Свою оценку происходящему 
в интервью газете «Бакинский ра-
бочий» дал отечественный эксперт, 
руководитель Бакинского клуба по-
литологов Заур Мамедов. 

- Чем, на ваш взгляд, вызвана 
армянская провокация?

- Как бы произошедшее не ком-
ментировали в минобороны Ар-
мении и сам Пашинян, вся ответ-
ственность за провокацию лежит 
на армянской стороне. Ведь именно 
армянский снайпер первым открыл 
огонь по нашему пограничнику, ра-
нив его, а наша сторона вынужде-
на была предпринять адекватные 
действия, тем самым дав понять, 
что любой выстрел в сторону на-
ших военнослужащих будет чреват 
для армянской стороны несоизме-
римо большими потерями. 

Вскоре после этого последовало 
заявление Арарата Мирзояна о том, 
что проводить делимитацию и де-
маркацию границы по новым кар-
там не правильно и для этого не-
обходимо использовать карты по-
следних лет существования СССР. 
Это говорит о том, что армяне не 
рационально подходят к мирным 
переговорам. 

Одновременно, как вам известно, 
некоторое время назад французский 
генерал почтил своим присутстви-
ем условную границу между Азер-
байджаном и Арменией, а предста-
вители наблюдательной миссии ЕС 
и вовсе разглядывают нашу сторо-
ну в бинокль. Занимаясь так назы-
ваемой «бинокльной дипломатией», 
ЕС таким образом пытается оказы-
вать давление на Баку. 

А буквально за пару дней до про-
вокации на условной границе Па-
шинян в интервью Telegraph гово-
рил о том, что обороноспособность 
ВС Армении повышается, реформи-
руется система безопасности стра-
ны и Иреван закупает современные 
виды вооружений и военной техни-
ки из Индии и Франции. 

Вместо того, чтобы вести пере-
говоры с азербайджанской сторо-
ной, открыть коммуникации, в том 
числе и Зангезурский коридор, Ар-
мения закупает оружие, кстати, не 
только оборонительного, но и насту-
пательного характера и тем самым 
тормозит переговорный процесс. 

- Никол Пашинян недавно зая-
вил о том, что архитектура и прин-
ципы мирного договора между Ар-
менией и Азербайджаном согласо-
ваны, а Иреван имеет политическую 
волю подписать этот документ. Что 
тогда мешает заключению мира?

- Архитектура и принципы мирно-
го договора между Арменией и Азер-
байджаном, конечно, могут быть со-

гласованы и, как известно, предва-
рительный вариант текста мирного 
договора уже несколько раз обсуж-
дался между сторонами посредством 
двусторонних прямых контактов. 
Идет согласование отдельных пун-
ктов договора. Разумеется, текст до-
говора должен быть очень конкрет-
ным, чтобы избежать его двоякого 
толкования, а также манипуляций 
со стороны Иревана в будущем. Тем 
более что мы все стали свидетелями 
того, как Пашинян, один из подпи-
сантов трехстороннего Заявления 
от 10 ноября 2020 года, теперь ис-
кажает факты, по своему трактует 
этот документ и тем самым вводит 
в заблуждение не только свое насе-
ление, но и международную обще-
ственность. 

К примеру, в вышеуказанном 
документе четко указано, что вла-
сти Армении должны обеспечить 
беспрепятственный доступ граж-
данам Азербайджана в Нахчыван-
скую автономию, а вопросами без-
опасности при этом должна зани-
маться пограничная служба ФСБ 
РФ. Баку заинтересован в четких 
гарантиях относительно мирного 
договора с Иреваном, чтобы в буду-
щем армянские власти не стали сно-
ва трактовать те или иные его пун-
кты в свою пользу, искажать фак-
ты, как в случае с вышеуказанным 
заявлением. 

Не исключено, что архитекту-
ра и принципы мирного договора 
уже согласованы, но этого явно не 
достаточно для подписания мир-
ного договора. Ведь для выстраи-
вания мирных, добрососедских от-
ношений с Азербайджаном Арме-
нии предстоит серьезно изменить 
философию своего подхода к отно-
шениям с соседями, свою историю 
и отказаться от мифа о «великой Ар-
мении», некогда якобы простирав-
шейся «от моря до моря». Нынешние 
армянские дети должны воспиты-
ваться в новой идеологической па-
радигме. Если ранее их воспитание 

основывалось на ненависти к тюр-
кам, в том числе азербайджанцам, 
то этого более быть не должно. 

Понятно, что после подписания 
мирного договора отношения меж-
ду Азербайджаном и Арменией нач-
нут выстраиваться с нуля. Это оз-
начает, что те вопросы, те факторы, 
которые сегодня мешают установле-
нию мира между нашими странами, 
должны быть ликвидированы. К та-
кого рода препятствиям относятся 
некоторые положения Конституции 
Армении. Основной закон армян не 
отвечает сегодняшней мирной по-
вестке, так как содержит террито-

риальные претензии к Азербайджа-
ну. Потому в конституцию должны 
быть внесены все необходимые из-
менения. Но и это не все. Мы зна-
ем, что за годы независимости ар-
мянский парламент и правитель-
ство принимали различные законы 
и постановления, подписывали на 
международном уровне различные 
документы, куда вносили свои по-
правки, касающиеся Карабахского 
региона. Разумеется, все это меша-
ет мирной повестке между нашими 
странами, и Иревану все это надо 
будет исправлять. 

Правда, армянские власти уже 
заявляли о том, что не исключено 
проведение референдума по внесе-
нию изменений в конституцию Ар-
мении. Соответственно, теперь уже 
армянский народ должен будет ре-
шать свое будущее: хочет ли он жить 
в суверенном государстве и в добро-
соседских отношениях с соседями, 
либо хотят жить как прежде и да-
лее претендовать на азербайджан-
ские земли. Но выбрав второй путь, 
армянский народ поставит под со-

мнение дальнейшее сохранение ар-
мянской государственности. Таким 
образом, сейчас мяч находится на 
армянской стороне, соответствен-
но, уже не только одни власти, но 
и весь армянский народ с диаспорой 
вместе должны решать свою судьбу.                    

- Армянская сторона недавно 
представила азербайджанской сто-
роне 8 формуляров минных полей, 
но они вновь оказались неточны-
ми. Что это было: преступная ха-
латность или расчетливая прово-
кация?

- Сам вопрос минных полей и ар-
мянские манипуляции вокруг этой 
темы не логичны. Что произойдет, 
если Армения передаст Азербайд-
жану настоящие карты минных по-
лей? Ведь это будет гуманитарный 
жест, что будет позитивно расцене-
но в Баку и это намного облегчит 
решение прочих вопросов. Однако 
в реальности все обстоит по-друго-
му. Несмотря на то, что официаль-
ный Иреван с «гордостью» говорит 
о своем либерализме и привержен-
ности миру, до сих пор точные кар-
ты минных полей не переданы Баку. 
Армяне фактически ведут игры во-
круг карт минных полей с 2020 года. 
Помнится, ранее Иреван вообще от-

рицал наличие таких карт, а поз-
же, хотя и предоставил карты, но на 
поверку они оказались абсолютно 
бесполезны, их точность составила 
всего 25%. Абсурдно, что Армения, 
которая сама устанавливала мины, 
теперь говорит, что не знает о ме-
стах их нахождения. Вот и сейчас 
армяне предоставили 8 формуля-
ров, но также с низкой точностью. 
Как следствие, с каждым днем рас-
тет число жертв с азербайджанской 
стороны в результате минного тер-
рора, цифра пострадавших достиг-
ла уже 345 человек. 

Вообще я считаю, что вопрос 
по поводу невыдачи карт минных 
полей, равно как и вопросы, свя-
занные с преступлениями против 
Азербайджана в разные годы различ-
ных армянских политиков, должны 
быть рассмотрены в Международ-
ном суде, так как именно армянское 
государство несет ответственность 
за многочисленные преступления 
против человечности и потому ка-
рается международным правом. По-
лагаю, что, работая в этом направ-

лении Баку сможет разоблачить 
перед мировой общественностью 
саму сущность армянской государ-
ственности. 

Организованная недавно армян-
ской военщиной вооруженная про-
вокация на линии условной грани-
цы с Азербайджаном, продолжа-
ющийся подрыв азербайджанцев 
на минных полях в очередной раз 
доказывают необходимость того, 
что Армения должна быть демили-
таризована. Эта страна не должна 
иметь свою армию, как Германия 
после обеих мировых войн, где она 
выступала их зачинщиком. Арме-
ния рано или поздно должна отве-
тить за свои многочисленные пре-
ступления против азербайджанско-
го народа. 

Между тем на фоне частых слу-
чаев подрыва мирных жителей на 
минных полях странным выглядит 
гробовое молчание мировой обще-
ственности, включая международ-
ные организации, ответственные 
за гуманитарные вопросы во всем 
мире. Получается, что тот факт, что 
345 азербайджанцев погибли или 
получили увечья на минных полях, 
сегодня практически никого в мире 
не волнует. Это очень напоминает 
еще совсем недавние события, когда 
Азербайджан на протяжении почти 
30 лет терпел оккупацию своих зе-
мель, постоянно обращаясь к меж-
дународному сообществу с требо-
ванием повлиять на агрессора и ос-
вободить земли мирным путем. Но 
на протяжении всех этих лет на за-
явления Баку не обращали внима-
ния. Результат такого игнорирова-
ния мы увидели в 2020 году, когда 
Баку сам, собственными силами ре-
шил вопрос оккупации земель, раз-
громив и изгнав агрессора. 

Теперь, когда Азербайджан тре-
бует прекратить минирование азер-
байджанских земель и предоставить 
карты минных полей, опять в от-
вет тишина. Ни ОБСЕ, ни ЕС, ни 
другие площадки, где еще недавно 
проходили армяно-азербайджан-
ские переговоры, никак не коммен-
тируют данный вопрос. Это гово-
рит о том, что данные организации 
также несут на себе часть вины за 
происходящее. 

Понятно, что рано или поздно 
Азербайджан решит эту проблему. 
Но главное тут позиция официаль-
ного Иревана. Ведь если там дей-
ствительно так сильно хотят мира, 
как об этом заявляют, то уже дав-
но бы выдали точные карты мин-
ных полей.

Время не ждет

ПОЗИЦИЯ
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Заур Мамедов:

Занимаясь так называемой «бинокльной ди-
пломатией», ЕС таким образом пытается 
оказывать давление на Баку

Наконец, «наезды» и «подкаты» 
надоели армянскому премьеру, и он 
в середине беседы спросил: «Изви-
няюсь, из какой вы страны?» (ста-
рый общекавказский вариант при-
кола, похлеще того, что «извиня-
юсь, забыл твое имя…») 

Примечательно, что провока-
ционное интервью, давшее повод 
далекому от политики Николу Па-
шиняну поразглагольствовать на 
свободные темы, было проведено 
сразу после внеочередных прези-
дентских выборов в Азербайджане 
7 февраля и рассчитано на дополни-
тельные препятствия при выстра-
ивании стабильной модели разви-
тия Южного Кавказа. А о том, что 
он действительно профан, свиде-
тельствует пафосное признание об 
успехах любимой им диверсифика-
ции отношений в сфере безопасно-
сти: «Мы не собираемся разрывать 
наши отношения с Россией, но гото-
вы, обсуждаем и работаем над уста-
новлением отношений, например, 
с Евросоюзом, Ираном, Францией, 
США и Индией, что по большому 
счету уже является реальностью, 
и со многими другими странами, 
с которыми мы ведем переговоры». 

Понятно, что журналист свою 
часть задачи выполнил, вынудив 
«лягушку-путешественницу» по-
пасть в очередную лужу, но другой 
его задачей является преподнесение 
официального Баку в качестве кро-

вожадного агрессора. Но нас мало 
интересует интенсивность инфор-
мационных атак на Азербайджан 
и массовый троллинг последних до-
стижений молодого независимого 
государства на берегах Каспия, даже 
с участием кучки «пострадавших 
от автократии» маргинальных пе-
ребежчиков, поселившихся в раз-
личных странах, так как мы свою 
часть реализации национальной 
идеи выполнили. Однако вопрос 
в том, что вынуждает испорченный 
The Telegraph из страны, имеющей 
с нами плодотворные и перспектив-
ные отношения, предъявлять при 
упоминании понятия «Нагорный 
Карабах» территориальные претен-
зии к Стране огней, не гася, а под-

держивая напряженность между 
Баку и Иреваном. 

И тут на помощь приходят от-
сылки к пресловутой истории «ар-
мянского вопроса», включая так на-
зываемый «геноцид 1915 года», ведь 
имперская политика лишь видо-
изменяется, с поправкой на реку 
времени и смену обстоятельств. 
А поскольку геополитические со-
перники: и русские с французами 
на пару, и британцы с американ-
цами использовали армян в каче-
стве инструмента для достижения 
стратегических интересов, обещая 
создать для них нечто «от моря до 
моря» за счет территорий тюркско-
го мира, то легко добивались жела-
емого. Армяне активно участвова-

ли в войне с османами на стороне 
Антанты, помогая продвижению 
российских войск по территории 
страны, гражданами которой явля-
лись, принимали личное участие как 
в боевых действиях, так и в погро-
мах мирного мусульманского насе-
ления, и действия командиров типа 
Андраника поддерживались влия-
тельными кругами в европейских 
странах, в первую очередь в Вели-
кобритании. 

Похоже, некоторые политические 
круги близкой нам страны вновь хо-
тят замутить воду в поисках легкой 

добычи. Но они забывают, что име-
ют дело не с неизвестным «совет-
ским осколком» начала 1990-х го-
дов, а с вполне самодостаточным 
государственным образованием, 
ресурсы которого востребованы 
на целом ряде геополитических на-
правлений. Кроме того, они не мо-
гут не знать, что почти за 30 лет по-
сле подписания «Контракта века» 
в 1994 году практически все важ-
ные вехи развития национальной 
добывающей отрасли, энергетиче-
ской и транспортной инфраструк-
тур связаны с активным участием 

британского бизнеса. Иными слова-
ми, отношения официального Баку 
и Лондона перешли из делового пар-
тнерства на уровень стратегическо-
го сотрудничества, тем более что 
роль первой скрипки здесь играет 
крупнейшая мировая нефтегазовая 
компания - British Petroleum (bp). 
Именно она является оператором 
крупных энергетических проектов, 
в частности морских нефтяных ме-
сторождений «Азери-Чыраг-Гюне-
шли»  и газоконденсатного гиганта 
«Шахдениз», обладает немалым до-
левым участием в экспортных не-
фте- и газопроводах «Баку-Тбили-
си-Джейхан», Южно-Кавказский 
трубопровод, а также участвует 
с 20-процентной долей в консор-
циуме Южного газового коридора. 
Так что примерно за 29 лет присут-
ствия на западных берегах Каспия 
совместные ее инвестиции, вклю-
чая аффилированные с ней ком-
пании в перечисленные проекты 
приблизились к $90 млрд, а это не 
те средства, которыми можно раз-
брасываться. Причем интерес этот 
обоюдный: для британского бизне-
са наша страна многие десятиле-
тия является ключевой инвести-
ционной базой на Южном Кавка-
зе, более того, действующие здесь 
компании Туманного Альбиона ак-
тивно осваивают центральноазиат-
ские рынки с выходом на юго-вос-
ток материка. 

С учетом последних геополи-
тических событий, связанных с во-

йной в Украине, британские ком-
пании практически свернули свою 
деятельность в России, соответствен-
но, ощутимо возрастает роль Азер-
байджана как наиболее удобной на 
постсоветском пространстве биз-
нес-площадки для развития делово-
го партнерства с Лондоном. В част-
ности, расширяется сотрудничество 
в сфере возобновляемых источни-
ков энергии, а сама bp намерена сни-
зить через семь лет наполовину ин-
вестиции в сферу традиционной 
энергетики, а высвободившиеся 
ресурсы направить в сферу «зеле-
ных» технологий, причем, судя по 
замыслам, этот ведущий тренд гло-
бальной политики будет в первую 
очередь ощутим в Азербайджане, 
включая строительство солнеч-
ной электростанции мощностью 
240 МВт в Джебраиле, с тенденци-
ей к наращиванию партнерских от-
ношений. Под этот проект, инве-
стиции в который оцениваются в  
$200 млн, уже выделен участок для 
строительства, где завершаются все 
необходимые исследования, после 
чего начнутся реальные работы. 

И таких направлений в портфеле 
двух правительств немало, а пото-
му крайне интересно: неужели сво-
бода «непричесанных» выражений 
журналистов даже известных изда-
ний настолько приоритетна, чтобы 
вводить в заблуждение многомил-
лионную англоязычную аудиторию 
относительно территориальной це-
лостности Азербайджана? 

Испорченный The Telegraph 

«Забывчивость» 
главы МИД  

Армении
Община: Последние 

заявления  
Арарата Мирзояна 

в Брюсселе являются 
очередным примером 

лицемерия

Последние заявления мини-
стра иностранных дел Ар-
мении Арарата Мирзояна 
в Брюсселе являются оче-
редным примером лицемерия.

Об этом говорится в заявле-
нии Общины Западного Азер-
байджана.

Отмечается, что армянский 
министр, заявляя о том, что «нет 
необходимости в создании новой 
линии границы», почему-то «за-
бывает», что до 2020 года именно 
его страна фактически пыталась 
создать новую линию границы, 
удерживая под оккупацией тер-
ритории Азербайджана в наруше-
ние Алма-Атинской декларации, 
о которой в последнее время так 
воодушевленно разглагольствует.

Подчеркивается, что на протя-
жении 30 лет линия границы для 
Армении проходила через Агдам, 
Физули, и тот же Арарат Мирзо-
ян в первые дни Отечественной 
войны выступал с громкими за-
явлениями в поддержку оккупа-
ции: «Мы сильны. Мы победим. 
Да здравствует армянская армия!» 
Вызывает отвращение тот факт, 
что, получив по заслугам, армян-
ские официальные лица пытаются 
представить себя угнетенными.

«Обсуждение Арменией с Ев-
ропейским Союзом вопроса «за-
щиты армянского культурного 
наследия в Карабахе» представ-
ляет собой открытую угрозу су-
веренитету нашей страны. Ара-
рат Мирзоян должен занимать-
ся вопросом отправки миссии 
UNESCO в Армению для защи-
ты культурного наследия азер-
байджанского народа», - счита-
ют в общине.

Отдел политики
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Похоже, некоторые поли-
тические круги близкой 
нам страны (Великобри-
тании) вновь хотят за-
мутить воду в поисках 
легкой добычи
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Мы завершаем разговор с меж-
дународным экспертом, со-

ветником президента Националь-
ной академии наук Азербайджана 
академиком Адилем Гарибовым 
о мировой энергетике, основных 
источниках энергии, сокраще-
нии выбросов парниковых га-
зов, изменении климата, ради-
ационной безопасности и дру-
гих актуальных экологических 
проблемах мира и нашей стра-
ны, начатый в предыдущих вы-
пусках «БР».

Галия АЛИЕВА,
«Бакинский рабочий»

- Адиль муаллим, представляет 
ли опасность для населения приле-
гающей территории добыча урана? 
И правда ли, что армянские окку-
панты в течение почти 30 лет про-
мышленным способом добывали 
его в Карабахе, в частности в Кяль-
баджарском районе?

- Это неправда, никакой уран в Кяль-
баджаре промышленным способом 
не добывали. На территории нашей 
страны, конечно, имеются рудники 
с урановыми отложениями, и, ве-
роятно, это послужило основанием 
для того, что некоторые наши экспер-
ты (ученые, журналисты) говорили 
о наличии там ядерных источников. 
Однако это неверная информация, 
никаких источников там нет, а есть 
все металлы (золото, например) и, 
самое главное, в Кяльбаджаре есть 
минеральная вода, содержащая ра-
дон, который при распаде радия вы-
ходит на поверхность вместе с под-
земными водами. По этой причине 
радону нередко присваивают радио-
активные свойства. Ну, естественно, 
стоять и дышать рядом с водами пред-
ставляет опасность. 

- То есть в принципе радон со-
вершенно безопасен?

- Снаружи радон практически 
безвреден: он излучает очень сла-
бые альфа-частицы, остановить ко-
торые может даже простой лист бу-
маги, не говоря уже о нашей коже. Так 
что основную угрозу он представля-
ет при вдыхании. Это признанный 
ВОЗ канцероген, вторая по значимо-
сти причина возникновения рака лег-
ких после курения. Однако радоно-
вую воду активно принимают внутрь 
как источник обновления и здоровья. 
Например, как дополнение к рацио-
ну при заболевании подагрой, пато-
логиях ЖКТ, выделительной систе-
мы (почек), при лечении аллергиче-
ских реакций и некоторых кожных 
заболеваний, противовоспалитель-
ных процессов, регенерации нервных 
волокон. При регулярном потребле-
нии радоновой жидкости подавляют-
ся проявления воспалительных про-
цессов в организме.

- Где больше всего радона в мире?
- Самые популярные термальные 

радоновые источники расположены 
на курортах Пятигорска (Кавказские 
Минводы), Белокурихи (Алтай), ху-
тора Увильдинский (Челябинская об-
ласть), Красноусольска (Башкирия).

- Есть ли радон в Баку?

- Есть, но его очень мало - радий, 
как я уже сказал, выделяется из неф-
ти. Раньше на Абшероне были озера, 
сейчас их осушили, очистили терри-
торию Бибиэйбята. Это очень важно 
для туристической инфраструктуры. 
Сейчас при добыче нефти использу-
ют самые современные технологии, 
а раньше нефть качали прямо в эти 
озера. То есть в настоящее время мож-
но сказать, что весь Абшеронский по-
луостров свободен от радиации.

- А как же йодовый завод в по-
селке Рамана? Он ведь долгое вре-
мя источал радон в большом коли-
честве.

- Этот завод тоже очистили - в 2006-
2008 гг. мы работали вместе с МА-
ГАТЭ (Международное агентство по 
атомной энергии) над масштабным 
совместным проектом, я был его ру-
ководителем. Конечно, на Абшероне, 
встречаются еще отдельные террито-
рии, загрязненные высокоактивными 
радиоактивными отходами. Мы их 
на специальных закрытых машинах 
отвозим на утилизацию в Пирекеш-
кюль на склад-хранилище на «Изото-
пе» (научно-исследовательское объе-
динение). Так что никакой опасности 
для населения это не представляет.

- Существует ли в Азербайджа-
не единая структура радиационно-
го контроля внешней среды в мас-
штабах всей страны?

- У нас одна из самых сильных 
надзорных систем - Агентство по 
регулированию ядерной и радио-
логической деятельности (Nüvə və 
Radioloji Fəaliyyətin Tənzimlənməsi 
üzrə Dövlət Agentliyi), которое функ-
ционирует в рамках Закона «О ради-
ационной безопасности населения». 
В настоящее время готовится новый 
законопроект по ядерной и радиа-
ционной безопасности. Ответствен-
ность за эту сферу несет МЧС респу-
блики. При министерстве действует 
специа льная структура, которая от-
вечает за ядерную и радиационную 
безопасность. В системе МЧС име-
ется также специальная войсковая 
часть с лабораторией и подготовлен-
ными специалистами. У Азербайджа-
на есть все ресурсы и возможности 
помочь населению в случае возник-

новения угрозы радиации. Поэтому 
оснований для паники нет.

- Эти структуры всегда должны 
быть мобильны во время чрезвы-
чайных ситуаций?

- Совершенно верно. Во время 
44-дневной Отечественной войны 
все эти структуры находились в со-
стоянии повышенной боевой готовно-
сти. Кроме того, лаборатории ядерной 
науки действуют в некоторых науч-
ных институтах МНО. Дополнитель-

но в Министерстве экологии и при-
родных ресурсов по всей территории 
Азербайджана имеется восемь мони-
торинговых точек, которые при со-
действии МАГАТЭ были обеспече-
ны оборудованием и обученным пер-
соналом. Республика полностью под 
контролем, и любое внешнее воздей-
ствие будет замечено системой управ-
ления. В МЧС имеется специальный 
центр кризиса, который ежедневно 
собирает и анализирует всю посту-
пающую информацию.

- А почему в названии агентства 
и разрабатываемом законопроекте 
есть слово «ядерная» - мы ведь не 
ядерная страна?

- Работа над законопроектом была 
начата еще в марте 2014 года, когда был 
создан Национальный центр ядер-
ных исследований. Это требование 
МАГАТЭ. Несмотря на то, что Азер-
байджан не является ядерной страной 
и пока не имеет ядерных объектов, 
мы заявили, что намерены проводить 
ядерные стратегии в будущем. И по-
скольку страна не исключает возмож-
ности использования ядерных мате-
риалов (даже если просто для строи-
тельства ядерного реактора), наличие 
специальной законодательной базы - 
необходимое условие. В связи с этим 
подготовлен черновой вариант зако-
на, сейчас идет его доработка и, ско-
рее всего, в ближайшее время зако-
нопроект будет представлен в парла-
мент на рассмотрение.

- Когда речь заходит о радиации, 
сразу возникают ассоциации с Чер-
нобылем, облучением и т.д. А есть 
ли различия в дозах от естествен-
ных источников радиации в зави-
симости от места пребывания и жи-
тельства?

- Да, и иногда довольно суще-
ственные. Атмосфера Земли значи-
тельно сокращает мощность косми-
ческого излучения, действуя как за-
щитный экран. Поэтому мощность 
дозы облучения на уровне моря 
намного меньше, чем на больших 
высотах. При полете в самоле-
те на высоте 12 км она составляет  
5 мкЗв/ч, в горах (на высоте 4 км) - 
0,2 мкЗв/ч, а на уровне моря - лишь 
0,03 мкЗв/ч. По этой же причине сред-
ние дозы, получаемые населением 
горных регионов, а иногда и стран, 
заметно выше, чем равнинных.

- Может ли человек без помощи 
специальных приборов ощущать 
радиацию или чувствовать радио-
активное загрязнение продуктов 
питания и питьевой воды на вкус?

- Нет. К сожалению, чувстви-
тельные органы, способные ощу-
тить даже очень высокие, заведо-
мо опасные для жизни и здоровья 
уровни ионизирующей радиации или 
радио активное загрязнение продук-
тов питания, у человека отсутствуют. 

- То есть ходить на рынок или 
в магазин с бытовым дозиметром 
не имеет смысла?

- Конечно, нет. Вопреки слухам, 
продукты с радиоактивным загряз-
нением, уровень которого превы-
шает порог достоверной регистра-
ции бытовыми приборами, лежат 
отнюдь не на каждом прилавке. Са-
нитарный контроль все-таки суще-
ствует даже на рынках и тем более 
в магазинах, а радиационный кон-
троль является обязательной его ча-
стью. Что же до возможности пря-
мого контроля концентраций ра-
дионуклидов, то речь идет о столь 
низких уровнях, что бытовые до-
зиметры оказываются совершенно 
бесполезными.

Помню, в 90-х годах прошлого 
века прошел слух, что сухое молоко, 
ввезенное в нашу страну с Украины, 
радиоактивно. Проверили - ничего 
подобного, никакого радиоактивно-
го загрязнения не было обнаруже-
но. В нашей стране такая мощная 
многоступенчатая система проверки 
(пограничный контроль, специаль-
ные лаборатории, современное обо-
рудование и т.д.) всех импортируе-
мых товаров, что опасений насчет 
их качества (в том числе и радиоак-
тивности) быть не может. 

К тому же жить совсем без ра-
диации невозможно: в очень малых 
количествах она есть в любом про-
дукте и даже в организме человека. 
Но она так рассчитана, что созда-
ет оптимальные условия для жиз-
недеятельности.

- Используются ли в нашей стра-
не ядерные технологии в неэнер-
гетических целях?

- Разумеется, при нефтедобыче 
и в медицине (лучевая терапия, ра-
диология). Азербайджан стал чле-
ном МАГАТЭ в 2001 году, и на тот 
момент у нас была сложная ситу-
ация с лечением некоторых видов 
рака с помощью изотопов, нас за 
это даже ругали. Но мы справились 
с этой проблемой за сравнительно 
короткий срок, сейчас и диагности-
ка, и лечение онкологических забо-
леваний проводятся на основе ядер-
ных технологий.

Делегация Азербайджана, воз-
главляемая президентом 29-й сес-
сии Конференции сторон Ра-
мочной конвенции ООН об 
изменении климата (COP29), 
министром экологии и природ-
ных ресурсов Мухтаром Баба-
евым участвует во Всемирном 
правительственном саммите, 
проходящем в городе Дубай  
Объединенных Арабских Эми-
ратов, сообщается на офици-
альном аккаунте СОР29 в  
соцсети X.

В своем выступлении на Всемир-
ном правительственном саммите в Ду-
бае министр экологии и природных 
ресурсов Мухтар Бабаев заявил, что 
проведение в Баку COP29 является 
для нашей страны большой ответ-
ственностью и вместе с тем хорошей 
возможностью. 

«Сегодня мы здесь и слушаем, 
и приобретаем знания, - сказал пре-
зидент COP29, отметив, что участие 
представителей нашей страны во Все-
мирном правительственном саммите 
в Объединенных Арабских Эмира-
тах является хорошей возможностью 
для совместной работы с командой 
COP28. - Как принимающая сторо-
на COP29, являющаяся мостом меж-
ду развитым и развивающимся ми-
ром, мы стремимся, используя наши 
возможности, ускорить усилия по 
ограничению потепления климата 
до 1,5 градуса. Ключом к этому ста-
нет создание нового климатическо-
го финансирования, которое будет 
отражать масштаб и актуальность 
климатической проблемы».

Мухтар Бабаев подчеркнул важ-
ность предоставления новосоздан-
ного климатического финансирова-
ния наиболее нуждающимся странам.

В рамках саммита наша делега-
ция провела ряд встреч в качестве 
принимающей страны COP29. 

С целью укрепления сотрудниче-

ства и преемственности между ны-
нешним и будущим президентами 
COP в рамках тройки президентов 
COP (бывший, нынешний и будущий) 
при посредничестве COP28 начато 
партнерство между Азербайджаном 
и Бразилией в целях активизации дей-
ствий по борьбе с изменением клима-
та путем поддержки «миссии 1,5°C».

«Тройка» вскоре предоставит 
платформу для сотрудничества меж-
ду тремя президентами СОР начи-
ная с сегодняшнего дня и вплоть до 
СОР30 для наращивания амбиций 
и предложений по всем основным 
направлениям Парижского согла-
шения, а также для регулирования 
курса в соответствии с консенсусом 
ОАЭ, достигнутым в Дубае. Тройка 
президентов СОР достигла догово-
ренности по этому поводу.

***
Президент 29-й сессии Конфе-

ренции сторон Рамочной конвенции 
ООН об изменении климата - COP29, 
министр экологии и природных ре-
сурсов Азербайджанской Республи-
ки Мухтар Бабаев, в рамках Всемир-
ного правительственного саммита 
в Дубае встретился с администрато-
ром Программы развития Органи-
зации Объединенных Наций (ПРО-
ОН) Акимом Стейнером.

Министр Мухтар Бабаев и ад-
министратор Программы разви-
тия ООН - заместитель председа-
теля Группы устойчивого развития 
организации Аким Стейнер обсуди-
ли климатический кризис и вопро-
сы сотрудничества.

Аким Стейнер в своем аккаунте 
в социальной сети выразил удовлет-
ворение встречей с Мухтаром Баба-
евым и главным переговорщиком 
Ялчыном Рафиевым. «Климатиче-
ский кризис требует сотрудниче-
ства, и ПРООН готова поддержать 
смелые действия по борьбе с изме-
нением климата на пути к COP29», 
- написал он.

Перспективная платформа 
Тройка президентов СОР достигла договоренности 

(Окончание. 
Начало в №№16, 21)

400 ppm - это серьезный сигнал
В Азербайджане одна из самых сильных надзорных систем  
по регулированию ядерной и радиологической деятельности

Адиль Гарибов: 

В Азербайджане такая мощная многосту-
пенчатая система проверки (пограничный 
контроль, специальные лаборатории, совре-
менное оборудование и т.д.) всех импорти-
руемых товаров, что опасений насчет их 
качества (в том числе и радиоактивности) 
быть не может

В Азербайджане в январе 2024 
года был отмечен рост про-
изводства электроэнергии за 
счет возобновляемых источ-
ников энергии (ВИЭ), сообща-
ет Министерство энергетики.

Так, суммарная выработка элек-
троэнергии на ВИЭ, в том числе 
с учетом гидрогенерации, в ян-
варе составила 172,3 млн кВт/ч, 
что на 77,2 млн кВт/ч больше, чем 

в январе 2023 года. Этот показа-
тель составил 7% в объеме произ-
веденной в стране в январе 2024 
года электроэнергии.

Из 172,3 млн кВт/ч 5,8 млн 
кВт/ч было произведено на ве-
тряных станциях, 18,2 млн кВт/ч  
- на солнечных электростанциях 
и 18,9 млн кВт/ч - от сжигания 
твердых бытовых отходов на за-
воде близ Баку.

Отдел экономики

Французское издание Les Echos 
опубликовало статью под заго-
ловком «Объединенные Арабские 
Эмираты, Азербайджан и Бра-
зилия приступили к трехсторон-
нему председательству в СОР».

В статье говорится, что это необыч-
ное партнерство между тремя страна-
ми (бывшим, настоящим и будущим 
председателями СОР) направлено на 
укрепление сотрудничества и устой-
чивости в глобальных переговорах по 
климату. Одной из целей нынешнего 
президентства является сохранение 
темпов потепления на уровне 1,5°C.

В публикации подчеркивается, 
что трехстороннее председатель-
ство представляет собой беспреце-

дентную конфигурацию в истории 
международных переговоров по кли-
мату. Объединенные Арабские Эми-
раты, которые председательствовали 
на COP28, и их преемники, предсе-
датель COP29 Азербайджан и пред-
седатель COP30 Бразилия, объяви-
ли о начале партнерства для улучше-
ния сотрудничества и устойчивости 
глобальных переговоров по климату.

На 28-й сессии Конференции сто-
рон Рамочной конвенции ООН об из-
менении климата ее участники - 198 го-
сударств, принявших соглашение, по-
ручили трем председателям совместно 
работать над «дорожной картой» для 
достижения самой амбициозной цели 
Парижского соглашения. По оценкам 
экспертов Организации Объединен-

ных Наций по климату, температур-
ный предел в 1,5°C, вероятно, будет 
достигнут в 2030-2035 годах.

«Это партнерство должно зна-
чительно укрепить международное 

сотрудничество для продвижения 
амбиций в следующем раунде опре-
деляемых на национальном уров-
не вкладов на основе окончательно-
го соглашения COP28», - говорится 

в статье, где указывается на необхо-
димость пересмотреть планы отно-
сительно сокращения выбросов каж-
дой страны к конференции COP30, 
которая пройдет в 2025 году в бра-
зильском городе Белен.

Соглашение COP28 не включало 
прогресс в финансовой помощи раз-
вивающимся странам, что является 
ключевым вопросом на глобальных 
переговорах. Финансовая помощь 
этим странам станет основной те-
мой COP29 в Баку.

По данным Организации эконо-
мического сотрудничества и разви-
тия (OECD), богатые страны выпол-
нили свое первоначальное обещание 
выделить $100 млрд на финансиро-
вание борьбы с изменением клима-

та к 2022 году, с опозданием на два 
года. Однако государственной по-
мощи по-прежнему недостаточно. 
По оценкам экспертов ООН, к 2030 
году развивающимся странам, за ис-
ключением Китая, потребуется $2,400 
млрд ежегодно.

Издание также приводит слова 
президента COP29, министра эколо-
гии и природных ресурсов Азербайд-
жана Мухтара Бабаева, отметившего, 
что для того, чтобы достичь предела 
1,5°C, важно определить новую цель 
финансирования, которая отражает 
масштабы и актуальность проблемы 
климата. По его словам, Бакинская 
конференция COP29 призвана стать 
мостом между развитыми и развива-
ющимися странами.

Отмечен рост ВИЭ
Увеличилось производство электроэнергии  

за счет возобновляемых источников энергии

Беспрецедентная конфигурация на переговорном треке по климату
Les Echos: COP29 в Баку станет мостом между развитым и развивающимся миром
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В первый же месяц наступив-
шего года экономика респу-

блики демонстрирует уверен-
ный рост, опирающийся на 
развитие ненефтяного произ-
водства. Таким образом, мно-
голетние правительственные 
меры в поддержку неуглеводо-
родных отраслей показали вы-
раженные результаты.  

Тамила ХАЛИЛОВА,
«Бакинский рабочий» 

Судя по данным Государственного 
комитета статистики, наступивший 
год отметился серьезными подвиж-
ками в сфере ненефтяных отраслей. 
Например, уже в январе ВВП нашей 
страны увеличился на 5% по срав-
нению с тем же месяцем прошлого 
года, а общее количество произведен-
ных в Азербайджане товаров и ус-
луг достигло в денежном выраже-
нии 9 млрд 131 млн манатов. 

Статистическая отчетность пока-
зывает - в новом году народное хо-
зяйство нашей страны продолжило 
развиваться в русле уже достигнутых 
многолетних тенденций. Всесторон-
ние меры правительства по разви-
тию ненефтяных производств под-
стегнули устойчивые процессы роста 
в приоритетных направлениях раз-
вития народного хозяйства.

Несколько лет назад в стране стар-
товали, а после развернулись во всю 
ширь меры содействия бизнесу и бла-
гоприятной деловой среде. Все эти 
годы государство оказывало мелким 
и средним предпринимателям все-
возможную финансовую и налого-
вую поддержку, помогало развитию 
производств льготными кредитами, 
а также поддерживало инициатив-
ных граждан, решивших практиче-
ски с нуля выстраивать свой бизнес. 
Плечо правительственной поддержки 
ощутило и сельское хозяйство. Бла-
годаря продолжительным и устойчи-
вым мерам содействия субъектам хо-
зяйствования на селе, в стране под-
нимались традиционные отрасли, 
а фермеры получили доступ к деше-
вым и «длинным» деньгам, выдава-
емым на льготных условиях. В до-
вершение этого селян освободили 
от уплаты практически всех государ-
ственных сборов, кроме земельного. 

Если же прибавить к сказанному 
действующую в стране эффективную 
и весьма полезную практику поощре-

ния инвестиций, а также системную 
организацию всевозможных мер го-
сударственного содействия крупным 
сельскохозяйственным и индустри-
альным производствам, особенно на 
освобожденных землях страны, эко-
номическое развитие Азербайджа-
на не вызывает никаких сомнений. 
Стоит ли объяснять, что цели ин-
дустриальных парков заключают-
ся в привлечении инвесторов, созда-
нии новых рабочих мест и комплекс-

ном развитии экономики. Сегодня 
промышленные зоны в разных ча-
стях нашей страны поднимают ре-
гионы, решают насущную проблему 
возрождения наших освобожден-
ных территорий. Крупные производ-
ственные центры предлагают ком-
фортные условия для бизнеса, при-
влекая современные технологические 
решения и помогая возникновению 
конкурентных производств, собира-
ют на своей территории производ-
ственные компании и индивидуаль-
ных предпринимателей. А главное - 
притягивают в освобожденную часть 
страны не только государственные, 
но и частные инвестиции. И резуль-
таты не заставили себя дожидаться. 
Как видно из недавней отчетности, 
неуглеводородные отрасли нацио-
нальной экономики даже обгоняют 
по темпам роста признанный локо-
мотив народного хозяйства - нефте-
газовую сферу. 

Хоть за последний год добав-
ленная стоимость в нефтегазовом 
секторе экономики снизилась на 

2,6%, по данным статистики, в не-
нефтегазовом секторе этот эконо-
мический показатель вырос аж на 
12,3%. По мнению отечественных 
экономистов, упомянутое событие 
значимое и даже знаковое для хо-
зяйства республики. Поскольку речь 
идет о развитии в нашей стране та-
кого существенного сегмента инве-
стиционно-инновационной страте-
гии управления макроэкономикой 
и долгосрочным технико-экономи-

ческим развитием, как инвестиции 
в увеличение глубины обработки сы-
рья и производство продукции с бо-
лее высокой удельной добавленной 
стоимостью. 

Если к сказанному добавить оче-
видные подвижки в сфере прогрес-
са важнейших отраслей, то можно 
увидеть их солидный привес. Следуя 
данным статистики, 41,9% внутрен-
него валового продукта приходится 
на промышленность, 10,5% - торгов-
лю, а также ремонт транспортных 
средств. При этом 7% ВВП занима-
ет транспортно-складское хозяйство, 
5,8% - строительство, 2,9% - сельское 
и лесное хозяйства, а также рыболов-
ство. В перечне лидирующих по это-
му ключевому показателю отраслей 
разместились сферы, связанные с ин-
формацией и связью, а также разме-
щением туристов и общественным 
питанием. При этом чистые налоги 
на продукцию и импорт - своего рода 
разница между государственными 
сборами и выделенными субсиди-
ями, составили 10,6% ВВП.

Кстати заметить, объем ненефтя-
ных налоговых поступлений в госу-
дарственный бюджет сравнялся на 
этом фоне с отчислениями от «зо-
лотой жилы» - нефти и газа. На се-
годняшний день ненефтяной сек-
тор обеспечивает половину ежегод-
но растущих бюджетных доходов. 
Так, прогнозируемые совокупные 
доходы государственного бюдже-
та в нефтегазовом секторе составят 
в наступившем году 17 млрд 164 млн 
манатов. При этом ожидаемые от-
числения в госбюджет по линии го-
сударственной налоговой службы 
вырастут на 1 млрд 122 млн манат 
- до 13 млрд 865 млн. 

В добавок к этому увеличатся и та-
моженные отчисления. В нынешнем 
году Государственный таможенный 
комитет должен перечислить в госу-
дарственную казну 5 млрд 900 млн 
манатов, что на 172 млн манатов или 
на 3% больше прогнозов минувшего 
года. Конечно же, в основе очевидных 
успехов сложно не заменить устой-
чивую динамику роста несырьевого 
сектора, а также солидные финансо-
вые вложения в проекты развития 
Карабахского и Восточно-Зангезур-
ского экономического районов. Как 
и обещал Президент Азербайджана 
Ильхам Алиев, Карабах превраща-
ется в стимулирующую силу наци-
ональной экономики. На это указы-
вают результаты минувшего и нача-
ла наступившего года. По мнению 
экспертов, новые проекты в Кара-
бахе стали основными драйвера-
ми роста ненефтяной экономики. 
Так что вполне очевидно, что рус-
ло подъема национального хозяй-
ства смещается в направлении на-
ших освобожденных земель. Кстати 
отметить, несмотря на спад доходов 
от нефти и газа, грандиозная строй-
ка в Карабахском и Восточно-Зан-
гезурском экономических районах 
страны поддержала в прошлом году 
темпы прироста ненефтяного ВВП 
Азербайджана на уровне более 3%, 
а динамика в ненефтяном производ-
стве даже превысила отметку в 6,5% 
за первое полугодие. 

Как видно, в наступившем году 
тенденция роста неуглеводородных 
отраслей продолжилась. Так что од-
ним из факторов, дающим основа-
ние утверждать, что имеются предпо-
сылки для поступательного развития 
экономики, становятся ее ненефтя-
ные отрасли. 

Государственная комиссия Азер-
байджанской Республики по де-
лам военнопленных, заложников 
и без вести пропавших граждан 
позитивно воспринимает заявле-
ние одноименного ведомства Ре-
спублики Армения о готовности 
сотрудничать в сфере определе-
ния судьбы лиц, пропавших без 
вести в ходе военных действий, 
и, как всегда, считает приемле-
мым объединение усилий в этом 
направлении.

Как говорится в сообщении Госу-
дарственной комиссии по делам во-
еннопленных, заложников и без ве-
сти пропавших граждан, Азербайд-
жанская Республика, руководствуясь 
нормами международного гумани-
тарного права и соответствующими 
положениями трехстороннего Заяв-
ления, подписанного 10 ноября 2020 
года, при непосредственном участии 
Российского миротворческого контин-
гента и Международного Комитета 
Красного Креста (МККК) создала для 
армянской стороны всесторонние ус-
ловия для осуществления поисковых 
работ на территориях проведения бо-
евых действий, в результате чего после 
44-дневной войны были обнаружены 
и переданы Армении тела 1713 чело-
век, после военного конфликта, прои-
зошедшего на условной армяно-азер-
байджанской границе 12-14 сентября 
2022 года, - 157 человек, а после анти-
террористических мероприятий 19-
20 сентября 2023 года - 173 человек.

«В Госкомиссии зарегистрирова-
ны 3890 граждан Азербайджана как 
лица, пропавшие без вести во время 
первой Карабахской войны, и по ин-

формации на 01.01.2024 года иденти-
фицированы останки только 25 из них.

Судьба 54 азербайджанцев, про-
павших без вести в первой Карабах-
ской войне, в минувший период еще 
более серьезно беспокоила азербайд-
жанское общество. Так, согласно дан-
ным, поступившим в 1998-2001 го-
дах, МККК посетил места содержания 
взятых в плен и заложники во время 
первой Карабахской войны этих 54 
граждан Азербайджана в Республи-
ке Армения и находившихся в свое 
время под оккупацией территориях 
Азербайджанской Республики, и они 
были официально зарегистрирова-
ны этой структурой. Однако впослед-
ствии Азербайджану были переданы 
тела 17 из них, дальнейшую судьбу 
4 человек выяснить не удалось, хотя 
сообщалось, что 33 человека сконча-
лись в местах содержания, их тела не 
были возвращены.

В то же время Госкомиссия счита-
ет необходимым привлечь к поиску 
мест захоронений наших пропавших 
без вести соотечественников распо-
лагающих достаточной информаци-
ей о местах массовых захоронений 
полевых командиров и других пол-
номочных лиц, руководивших воен-
ными действиями со стороны Арме-
нии до 1994 года.

Государственная комиссия еще 
раз заявляет, что готова сотрудни-
чать с соответствующими структу-
рами Республики Армения в области 
обеспечения поиска без вести про-
павших лиц, принадлежащих обеим 
сторонам, соблюдая принципы точ-
ности и прозрачности и в атмосфе-
ре взаимного доверия», - говорится 
в сообщении.

Агентство развития медиа и Со-
вет прессы Азербайджана вы-
ступили с совместным заявле-
нием в связи с распространив-
шимися фото- и видеокадрами 
убийства, совершенного 13 фев-
раля в Хатаинском районе го-
рода Баку.

В заявлении говорится: «В связи 
с убийством, совершенным 13 февра-
ля в Хатаинском районе города Баку, 
ряд средств массовой информации 
поделился фотографиями и видео-
записями, часть из которых содер-
жит изображения несовершеннолет-
них потерпевших, а остальные откры-
то демонстрируют детали убийства.

Согласно Закону Азербайджан-
ской Республики «О медиа», распро-
странение какой-либо информации 
о личности несовершеннолетних 
потерпевших лиц субъектами СМИ 
и журналистами без согласия закон-
ных представителей этих лиц не до-
пускается.

Согласно Правилам профессио-
нальной этики журналистов Азер-
байджана, имена потерпевших от не-
счастных случаев или преступлений 
не подлежат разглашению без их (за-
конных представителей) согласия, их 
фотографии также не должны публи-
коваться. Журналист должен воздер-
живаться от поощрения или необо-

снованной сенсационной подачи таких 
деяний в репортажах об уголовных 
преступлениях, насилии, жестоко-
сти и самоубийствах.

С сожалением констатируем, что 
в доведении до общественности инфор-
мации о случившемся рядом субъек-
тов СМИ не был продемонстрирован 
чуткий и профессиональный подход, 
были серьезно нарушены требования 
как законодательства, так и правил 
профессиональной этики, выбрана 
форма представления, противореча-
щая принципам журналистики, как 
в отношении потерпевших лиц, так 
и их близких, тем самым СМИ, кото-
рые должны выполнять функцию про-
свещения общества, проявили пози-
цию, несовместимую с общеприня-
той системой ценностей.

Агентство развития медиа и Со-
вет прессы Азербайджана призывают 
всех субъектов СМИ и журналистов 
строго придерживаться принципов 
журналистики, требований законо-
дательства, брать за основу в своей 
деятельности идею укрепления гума-
нистических ценностей в обществе. 
Еще раз доводится до сведения ме-
диасубъектов, что противозаконная 
деятельность является основанием 
для применения мер ответственности 
в порядке, предусмотренном законо-
дательством, а также санкций, вклю-
чая приостановление деятельности».

Всесторонние меры правительства по развитию не-
нефтяных производств подстегнули рост в приори-
тетных направлениях развития народного хозяйства

Надежная основа
В январе выросли темпы экономического роста страны 

В современном мире реализа-
ции права на получение обра-

зования людей с ограниченными 
возможностями уделяется боль-
шое значение. И в Азербайджане 
- это один из важнейших аспек-
тов государственной образова-
тельной политики. 

Елена МАЛАХОВА,
«Бакинский рабочий»

О том, что доступ к образованию 
должны иметь все без исключения, го-
ворится во многих документах, и од-
ним из первых была Всемирная декла-
рация прав человека, принятая в 1948 
году.  В другом важном международ-
ном документе - Конвенции о правах 
людей с инвалидностью - говорится, 
что необходимо обеспечить этой ка-
тегории граждан эффективное уча-
стие в жизни свободного общества, 
развитие их умственных и физиче-
ских способностей в полном объеме, 
эффективные меры индивидуальной 
поддержки в общей системе образо-
вания, подготовку и переподготовку 
педагогов и т.д. 

Все это важно, чтобы дети с огра-
ниченными возможностями здоровья 
не были дискриминированы и полу-
чали образование наравне с другими. 
Международные эксперты подчерки-
вают важность устранения физиче-
ских, коммуникационных и поведен-
ческих барьеров, которые изолируют 
их от общества.

В Азербайджане, согласно данным 
за прошлый год, насчитывается около 
63 тыс. детей с ограниченными возмож-
ностями здоровья. Из них, согласно ста-

тистике, более 90% охвачены обучени-
ем на уровне общего образования. 75% 
учатся в обычных общеобразователь-
ных учреждениях без создания специ-
альных условий; 25% - в учреждениях со 
специальными условиями (более 3 тыс.)  
и на дому (более 8 тыс.).  

На днях правительством были 
утверждены государственные стан-
дарты специального образования для 
лиц с ограниченными возможностя-
ми здоровья. Согласно решению Ка-
бинета Министров, государственные 
стандарты определяют: содержание 
специального образования; управле-
ние в сфере специального образова-
ния; материально-техническую и учеб-
ную базы специального образования; 
инфраструктуру в сфере специально-
го образования; оценку достижений 
обучающихся. Они обязательны для 
учреждений, осуществляющих специ-
альное образование, независимо от 
формы собственности. 

Как скажется их принятие на уров-
не образования для детей с ограни-
ченными возможностями здоровья 
и нужны ли другие образовательные 
стандарты для этой категории учащих-
ся? Об этом наш корреспондент по-
беседовала с экспертом, председате-
лем центра развития и поддержки для 
людей с инвалидностью «Независи-
мая жизнь» Айдыном Халиловым.

- Я внимательно ознакомился 
с государственными стандартами, 
- говорит эксперт. - В документе все 
расписано подробно и правильно - 
что должно быть, как необходимо 
проверять, какие условия и т.д. Ду-
маю, из-за отсутствия стандартов 
в этой сфере был хаос в специали-

зированном образовании.  
Честно говоря, мы давно ждем 

принятия другого государственного 
стандарта, касающегося инклюзивно-
го образования. Именно такие стан-
дарты сейчас очень нужны. 

Что касается специального обра-
зования, то скажу так, оно в опреде-
ленной степени изолирует людей с ин-
валидностью, тогда как инклюзия на-
правлена на их интеграцию в общество. 
В пункте 1.3 статьи 1 говорится о том, 
что эти стандарты применяются имен-
но для специализированных образова-
тельных учреждений, где учатся толь-
ко дети с ограниченными возможно-
стями здоровья. Речь идет о незрячих, 
тех, у кого проблемы со слухом, детях 
с проблемами опорно-двигательного 
аппарата и т.д. То есть это несовершен-
нолетние, у которых есть определен-
ные заболевания или инвалидность. 
Это сегрегированные изолированные 
школы. Также это может быть шко-
ла на дому. Но вот разговор об обу-
чении в обычных общеобразователь-
ных школах не идет. Однако мы с 2002 
года, то есть уже 22 года, как только 
в стране появилось понятие «инклю-
зивное образование», говорим о том, 
что все дети должны учиться вместе, 
их не нужно разделять. При этом необ-

ходимо применять совсем другую си-
стему обучения и оценки знаний. При 
инклюзивном образовании студенты 
соответствующих факультетов вузов 
должны учиться педагогике уже с пер-
вого курса, а те, кто занимается педа-
гогической деятельностью, система-
тически проходить курсы по инклю-
зии. Нужно полностью пересмотреть 
ту идеологию образования, которая 
у нас была ранее, для чего требуются 
другой подход и другое мировоззре-
ние. Инклюзия - индивидуальная си-
стема обучения, которая не зависит 
ни от расы, ни от вероисповедания, 
ни от социального статуса. Она для 
всех, а не только для детей с инвалид-
ностью. В частности, такая форма об-
разования нужна детям, жившим на 
улице, детям временных переселенцев 
и беженцев, детям военнослужащих, 
которые по работе часто меняют дис-
локацию. В целом она важна для раз-
ных детей, в чьей жизни есть те или 
иные факторы, из-за которых они от-
стают от школьной программы. Для 
развития инклюзивного образования 
проводятся различные проекты как 
на международном уровне, так и на 
местах с участием государственных 
органов, и нужно, чтобы именно на 
него делалась ставка.  

Равные возможности
Нужны стандарты для инклюзивного образования 

ОБРАЗОВАНИЕ

Позитивное решение
Госкомиссия готова к сотрудничеству  

с одноименным ведомством армянской стороны

Профессиональная этика  
превыше всего

Агентство развития медиа и Совет прессы  
призвали азербайджанских журналистов  

соблюдать моральные нормы

В рамках визита проректо-
ра Университета АДА Фариза 
Исмаилзаде в Амман проведен 
ряд встреч с Институтом дипло-
матии МИД Иордании, Иордан-
ским университетом, а также 
мозговыми центрами, функ-
ционирующими в этом городе.

Как сообщили в посольстве Азер-
байджана в Иордании, в ходе встреч 
были обсуждены перспективы со-
трудничества между Университетом 
АДА и высшими учебными заведе-
ниями в Аммане, вопросы проведе-
ния совместных научных исследо-

ваний и публикации изданий, об-
мен опытом.

По итогам встреч были подпи-
саны Меморандум о взаимопонима-
нии по сотрудничеству между Ин-
ститутом развития и дипломатии 
Университета АДА и Институтом 
дипломатии МИД Иордании и Ме-
морандум о взаимопонимании по на-
учному сотрудничеству между Уни-
верситетом АДА и Иорданским уни-
верситетом.

На встречах присутствовал по-
сол Азербайджана в Иордании Эль-
дар Салимов.

Отдел информации

Научная интеграция
Университет АДА расширяет связи с вузами Иордании
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…На днях была на премьере 
в Русском драматическом теа-
тре. Александр Шаровский по-
ставил достаточно необычный 
спектакль по пьесе Валентина 
Красногорова «Три красавицы». 

Эльмира АХУНДОВА,
народный писатель 
Азербайджана

Во-первых, это и драма, и одно-
временно комедия. Тут есть, как го-
ворится, и смех, и слезы, и любовь. 
Во-вторых, на сцене на протяжении 
двух актов - всего три актера, вер-
нее актрисы. Причем все три явля-
ются главными действующими ли-
цами. Оторвать глаз ни от кого не-
возможно, все три красавицы (Аян 
Миркасимова, Мелек Аббасзаде, Ме-
дина Муллаева) играют великолепно, 
ярко демонстрируя и диапазон ак-
терских возможностей, и пластику 
тела, и музыкальные способности. 
А в финале и впрямь превращают-
ся в настоящих красавиц. 

Во всем этом, конечно, прежде 
всего заслуга главного режиссера те-
атра Александра Яковлевича Шаров-
ского, сумевшего силой своей бурной 
фантазии превратить пьесу, в кото-
рой в принципе ничего особенного 
не происходит (кроме, может быть, 
финала) в яркое сценическое действо. 

…Ранее смотрела спектакли Алек-
сандра Шаровского, как-то не заду-
мываясь над особенностями его сце-
нографии, режиссерских удач и на-
ходок. Просто приходила в театр 
и оценивала постановку по диле-
тантскому принципу «Нравится - 
не нравится». 

В минувшем 2023 году, а также 
в начале нынешнего я посмотрела 
почти все идущие в театре спектак-
ли в постановке Александра Яков-
левича, потому что мне захотелось 
о нем (и о них) написать. Опять же 
не в качестве профессионального те-
атрального критика, каковым ни-
когда не была. А просто как более 
или менее подготовленный зритель 
с многолетним стажем.

Жаль, что многие постанов-
ки Шаровского уже канули в про-
шлое и вряд ли сохранились где-то 
на пленке. Я не все видела, но неко-
торые крепко запомнились.

Помню, например, замечательную 
постановку по пьесе Максуда Ибра-
гимбекова «Нефтяной бум улыбается 
всем» с самим Шаровским в главной 
роли, она произвела на меня тогда 
сильное впечатление. Подробностей 
по прошествии лет вспомнить не могу, 

помню только, что и сценическое во-
площение пьесы, и исполнение роли 
нефтепромышленника Мехмандаро-
ва были очень серьезными. Помню 
ностальгически веселую, разухаби-
стую пьесу «Встретимся на Торго-
вой», которая шла с неизменным ан-
шлагом. Помню настоящее событие 
в театральном мире Баку, когда А.Я. 
представил свою версию лермонтов-
ского «Маскарада» и сам, уже в до-
статочно зрелом возрасте, сыграл 
главную роль - Арбенина.

«Александр Шаровский, конечно, 

замечательный артист. Очень редко 
на сцене, особенно сейчас, видишь 
мужчину. Александр Яковлевич всег-
да был мужчиной на сцене, и это пре-
жде всего чувствовалось. Он когда 
показывает что-то, другие артисты 
сомневаются, получится у них это 
или не получится...» Это слова вер-
ного соратника Александра Яковле-
вича - Владимира Неверова из филь-
ма Лалы Ахундовой «Один день из 
жизни режиссера». По словам само-
го Шаровского, любимой его актер-
ской работой является роль Арбени-
на в драме «Маскарад», потому что 
эта роль, говорит он, «неоднозначна 
и глубока, и в ней можно купаться».

Многие до сих пор вспоминают 

его Д`Артаньяна в «Трех мушкете-
рах», Менделя и Беню Крика в ба-
белевском «Закате», Шейха Санана 
в одноименной пьесе Гусейна Джа-
вида, Жоржа Дюруа в «Милом друге» 
Мопассана и многих других. В прин-
ципе каждая его роль становилась 
событием в театральном мире Баку. 
Причем некоторые из этих ролей он 
играл, будучи одновременно режис-
сером спектакля, что, конечно, слож-
но вдвойне.

«Приходила женщина…»

Некоторые морщатся: что за му-
зыкальные номера, что за шоу сде-
лал А.Я. из достаточно серьезной по-
вести Максуда Ибрагимбекова? Да, 
в первом акте пьесы много иронии, 
веселья, музыки и песен. Вторая се-
рьезна и трагична. А разве не такова 
же наша жизнь? Признайтесь - кто-
то из нас хоть раз сталкивался с та-
кой дилеммой: днем надо идти на 
поминки, а вечером тебя пригласи-
ли на свадьбу или в театр смотреть 
тот же водевиль. Жизнь вообще чер-
но-белое кино, где и смеются, и пла-
чут почти одновременно, где и дра-
му, и фарс порой невозможно отде-

лить и отличить друг от друга… Вот 
об этом и пьесы в постановке Ша-
ровского.

Они все очень разные: полет фан-
тазии в достаточно строгом и аске-
тичном спектакле «Последняя страсть 
Королевы», где символ власти - трон 
и сидящая на троне королева вдруг 
в одночасье превращаются в мари-
онеток, в безвольных исполнителей 
коварных замыслов придворных фа-
воритов. Умно организованное сце-
ническое пространство в спектакле 
«Уйди из моих снов» по знаменитой 

книге Анара о Тахмине и Зауре как 
символ мещанской, бездушно-мер-
кантильной среды, в которой живут 
главные герои и в которой их лю-
бовь обречена на гибель… Потря-
сающая игра Аян Миркасимовой, 
исполняющей роль матери Заура - 
Зивяр ханым, от которой невозмож-
но оторвать взгляд…

Замечательно смешная, очень ко-
лоритная, брызжущая юмором и ве-
сельем комедия «Мусье Жордан - бо-
таник…», которая десятилетиями не 
сходит со сцены и к которой «не увя-
дает народная тропа». Актеры Рус-
ского драмтеатра с такой любовью 
играют бессмертные образы пьесы 
великого Мирзы Фатали Ахундова, 

так в них органичны, что ничуть не 
уступают в национальном колорите 
актерам азербайджанских театров 

(достаточно вспомнить великолеп-
ное исполнение азербайджанских 
танцев Натальей Шаровской).

А сколько выдумки и фантазии 
в образах героев пьесы «Беня Ко-
роль и другие»?! Совсем молодые 
воспитанники Шаровского играют 
местечковых парней и девушек так 
убедительно, будто действительно 
родились там и с детства впитали 
в себя местный колорит. Я как-то 
не удержалась и спросила у испол-
нителя одной из ролей: «Вы, моло-
дой человек, еврей?» - «Нет, я азер-

байджанец», - удивленно ответил тот. 
А ведь на сцене, ей-Богу, был чисто-
кровным евреем - по манерам, же-
стам, местечковому говору… И это 
в первую очередь заслуга Алексан-
дра Яковлевича, его умение работать 
с актерами. Он вообще не сторонник 

специального образования (сам он 
по профессии филолог и театраль-
ному делу нигде особенно не учил-
ся), считая, что талантливый актер 
все, что ему нужно, получит на сце-
не. Если, конечно, в театре у него бу-
дут хорошие учителя. Шаровский, 
по признанию актеров РДТ, хоро-
ший учитель.

Из фильма 
Лалы Ахундовой 

«Один день из жизни 
режиссера»:

«В каждом спектакле ты видишь 
прежде всего любовь к тебе как к лич-
ности, а дальше к твоему персона-
жу… Александр Яковлевич может 
вначале объяснить, но иногда бы-
вает, что объяснения мало. И что-
бы быстрее добиться результата, 
он может так виртуозно показать 
и продемонстрировать то, что ему 
нужно, что это будет большой уда-
чей для актера…» (Хаджар Агаева).

«Вы знаете, любимчиков у него 
нет. Он может достучаться до лю-
бого, ведь талант есть у каждого че-
ловека… С Александром Яковлеви-
чем все случается и почти у всех» 
(Сафа Мирзагасанов).

«Это даже не любимчики, а люди, 
с которыми ему комфортно рабо-
тать… В работе он требователен, 
может и повысить голос, поругать, 
похвалить. Когда ругает, это в ос-
новном во благо… Александр Яков-
левич может устроить какую-то взб-
учку для того, чтобы артист «про-
снулся» (Олег Амирбеков).

У самого Александра Яковлевича, 
по его словам, были хорошие учите-
ля. Это прежде всего Рустам Ибра-
гимбеков. В пяти его пьесах Шаров-
ский был и ассистентом, и сыграл 
главные роли. Ну а потом случи-
лось знакомство и большая друж-
ба с «Ребе», как он называл Магсуда 
Ибрагимбекова. Их уход режиссер 
называет огромной незаживающей 
раной.

И еще великий Таир Салахов, 
сделавший театру потрясающий 
подарок. В фильме Лалы Ахундо-
вой «Один день из жизни режиссе-
ра» Александр Яковлевич расска-
зывает о том, как уже больной, по-
терявший любимую супругу Варю, 
Таир Салахов изготовил и прислал 
два прекрасных эскиза к спектаклю 
по повести Максуда Ибрагимбеко-
ва «И приходила женщина в чер-
ном». Один был прямым попада-
нием в точку, он и составил основу 
художественного оформления это-
го спектакля, который является од-
ним из моих самых любимых в РДТ.

Конечно, следует упомянуть 
«грандиозный», по выражению На-
тальи Шаровской, спектакль - «Ко-
роль Лир» с несравненным Нода-
ром Шашикоглу. Тогда Александр 
Яковлевич, можно сказать, испол-
нил последнее заветное желание вы-
дающегося актера, который дав-
но мечтал сыграть шекспировско-
го героя.

…Можно сказать, что Шаров-
ский создал свой театр? Ни на кого 
не похожий, особенный, отмечен-
ный печатью его собственной ин-
дивидуальности? Пожалуй, можно. 
Его постановки, его творческий по-
черк узнаются всегда. В последние 
годы он все чаще и больше прибе-
гает к музыке: практически все его 
актеры умеют петь, хорошо танце-
вать, они пластичны и выразитель-
ны в танце. И сам танец, как пра-
вило, органично вплетается в дей-
ствие, иногда раскрывает какие-то 
дополнительные смыслы того, что 
происходит на сцене. 

На его спектакли хочется при-
ходить еще. Я, например, некото-
рые постановки в РДТ смотрю по 
два, а то и три раза. И знаете, они 
как хорошее вино - со временем 
становятся только лучше.

И все же: зачем так много му-
зыки, танцев, веселых мелодий - 
даже в такой драматической исто-
рии, как «Приходила женщина…»?

Шаровский как-то раз сам отве-
тил мне на этот вопрос: «Ты пони-
маешь, современный зритель при-
ходит в театр прежде всего для того, 
чтобы отдохнуть и развлечься. По-
смотреть сказку… Сегодня вокруг 
столько проблем и страданий, что 
не хочется добавлять ему этого еще 
и в театре».

Не все с этим согласны. Одна-

ко у каждого большого режиссе-
ра свое видение мира, своя психо-
логическая установка. Отнесемся 
же к этому с пониманием. В кон-
це концов, у талантливого челове-
ка всегда есть собственное тщес-
лавие. Просто не каждому удается 
его сполна реализовать. Думаю, что 
Шаровскому это удалось.

У Александра Яковлевича есть 
все: общественное признание, мно-
жество государственных орденов 
и наград, любимая работа и люби-
мая семья, самый любимый на свете 
город Баку, в котором он родился 
и из которого не уехал бы ни за что 
на свете. У него есть созданный им 

театр. Разве этого мало для счастья? 
Конечно, это счастье зачастую 

каторжное, ибо работа режиссе-
ра, актеров - тяжкий труд. Неда-
ром новичку, приходящему в кино, 
например, говорят: «Добро пожа-
ловать в ад». При всем при этом 
работа режиссера подобна нарко-
тику, и однажды отведавший этот 
сладкий яд, да еще в случае успе-
ха, становится рабом на всю свою 
жизнь. «Кто испытал наслаждение 
творчества, для того уже все дру-
гие наслаждения не существуют», 
- писал Чехов. Думаю, Александр 
Яковлевич со своим любимым пи-
сателем абсолютно согласен…

Тщеславие Александра Шаровского

Вот и опустела сцена...

Арбенин в драме «Маскарад»

 «Допрос» 
Рустама Ибрагимбекова

«Д`Артаньян и три мушкетера», 1976 год

Мендель Крик в «Закате» 

«Король Лир» с Нодаром Шашикоглу

«Мамаша Кураж»...

«Мнимый больной» Мольера

С супругой Натальей
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E L A N

В Бухаресте набирает ход чем-
пионат Европы по борьбе. На-

кануне первые награды завое-
вали азербайджанские «клас-
сики» - Мурад Мамедов (60 кг) 
выиграл «золото», Рашид Ма-
медов (55 кг) примерил «сере-
бро», а Бека Канделаки (130 кг) 
замкнул первую тройку. 

Представляем вашему вниманию 
интервью победителя чемпионата 
Европы по греко-римской борьбе 
Мурада Мамедова сайту İdman.biz.

- Вы наконец-то стали чемпио-
ном Европы. Каково это?

- Быть чемпионом Европы - пре-
красное чувство. Это невозможно 
выразить словами. До этого у меня 
были серебряная и бронзовая медали. 
Я приехал в Румынию, чтобы стать 
чемпионом. Правда, я серьезно по-
вредил руку на турнире в Хорватии. 
По совету врачей мне действитель-
но предстоит операция. Я этого не 
хотел. Если бы это произошло, мне 
пришлось бы 5-6 месяцев держать-
ся подальше от турниров. Я настоял 
на том, чтобы не делать операцию, 
занялся борьбой и, к счастью, стал 
чемпионом Европы.

- Планируете ли вы делать опе-
рацию после этого турнира?

- Нет, я сейчас об этом не думаю. 
Впереди лицензионные турниры. Если 
я выиграю лицензию на Олимпиа-
ду, меня прооперируют после «Па-
рижа-2024». Но если не получится, 
то ускорю процесс.

- Вы оправдали себя в весе  
63 кг. Продолжите выступать в этом 
весе или перейдете в олимпийский?

- На последних 2-3 соревнова-

ниях я борюсь в весе 63 кг. Причи-
на в том, что лидер основного веса 
команды Талех Мамедов повредил 
колено. Сейчас очень сложно ска-
зать, что я больше не буду бороться 
в олимпийском весе. Будущее пока-
жет. Будут варианты, будет все, что 
скажут тренеры.

- Вы взяли полный комплект 
медалей на чемпионате Европы. На 
чемпионате мира не хватает толь-
ко «золота». Верите, что сможете 
это сделать?

- Конечно. Я не завершаю карье-
ру. Пришло время стать чемпионом 
мира и олимпийским чемпионом. 
Фактически я мог бы стать чемпио-
ном мира в Сербии в 2023 году. Не-
профессионализм судей лишил меня 
этого достижения. Если бы был нор-
мальный судья, я бы выиграл там 
золотую медаль.

- От кого прозвучало 
первое поздравление 
после того, как вы 
стали чемпионом?

- Когда ты стано-
вишься чемпионом, 
тебя все поздравля-
ют. Главное, чтобы 
тебя помнили, когда 
ты терпишь поражение. 
Я потерялся на некоторое вре-
мя и увидел 
настоящие 
лица неко-
торых из 
них. Теперь 
все поздравля-
ют. Конечно, это хо-
рошие чувства.

- Кому вы посвя-
щаете чемпионство?

- Я хочу посвя-

тить золотую медаль своему отцу, 
5 апреля у него день рождения. Прав-
да, это несколько рановато, но я все 
равно посвящаю ее ему. Он очень 
хотел, чтобы я стал чемпионом сре-
ди взрослых.

- Вы произвели классное впе-
чатление на чемпионате. Как буд-
то с самого начала чувствовали, что 
выиграете.

- Мне было очень комфортно.
Когда я пришел сюда к Исламу Аб-
басову, то сказал, что смотрю на эти 
соревнования как на обычный тур-
нир, нет ощущения, что это  чемпио-
нат Европы. У меня было 4 поединка, 
и я закончил их с легким чувством 
волнения. Будь то чувство страха, 
удушье от волнения, такого не про-
исходило бы. За годы борьбы я на-

копил хороший опыт. И благо-
даря ему - этот результат.

- Каковы ваши 
основные цели?

- Было бы здо-
рово выиграть ли-
цензию на летнюю 
Олимпиаду-2024 
в Париже, завое-

вать медаль во 
Франции и, 

к о н е ч н о , 
стать чем-
п и о н о м . 
Я стрем-
л ю с ь 

к мирово-
му и олимпий-
скому «золоту». 

Если это произой-
дет, моя медальная 
коллекция на чем-

пионате мира попол-
нится.

Впервые в истории Азербайд-
жана создана хоккейная ко-

манда, сообщила в своем акка-
унте в социальной сети заме-
ститель министра молодежи 
и спорта Мариана Василева.

Ю.ИБРАГИМОВ

Между тем команда уже присту-
пила к открытым тренировкам на 
катке Спортивно-концертного ком-
плекса имени Гейдара Алиева. В тре-
нировках с участием 18 хоккеистов 
принимают участие спорт смены раз-
ных возрастных групп. Основная 
цель тренировок - развитие хоккея 
и обеспечение массовости занятия 
этим видом спорта.

Главный тренер сборной Азер-
байджана по хоккею Александр Бли-
нов заверил журналистов, что его по-
допечные намерены выйти на между-
народный уровень. «Создание нашей 
хоккейной команды началось неко-
торое время назад. За полгода мы 
добились значительного прогрес-
са, - сказал наставник сборной, от-
метив, что возросло и количество 
детей, занимающихся этим видом 
спорта. - Сначала в нашем составе 
был один, затем двое, трое. Сейчас 
в команде 17-20 игроков. Это дети 
разного возраста и разного уровня. 
Но мы работаем. Ребята, которые 
раньше даже не умели скользить на 
льду, теперь тренируются с общей 
группой. Самое главное, что все при-

ходят на трени-
ровки с огром-
ным желанием. 
Все довольны, 
им нравится. 
Они приходят 
на тренировку как 
на праздник. Мы по-
ставили перед собой са-
мые высокие цели. Хотим участво-
вать в соревнованиях и турнирах. 
Намерены выйти на международ-
ный уровень. В противном случае 
то, чем мы занимаемся, - бессмыс-
ленно. Для достижения целей здесь 
все делается качественно и с макси-
мальной скоростью. Я думаю, что 
мы сможем сказать что-то конкрет-
ное в ближайшие 5 лет».

В свою очередь тренер сборной 
Заур Мамедалиев заявил, что как ми-
нимум через 5 лет команда будет уча-
ствовать в международных турнирах: 

«В Азербайд-
жане в 1990-
1991 годах 
была создана 
хоккейная ко-

манда, но затем 
по определенным 

причинам она была 
расформирована. Наша 

главная цель - развитие хок-
кейного спорта в Азербайджане. 
Мы хотим добиться высоких ре-
зультатов в этом виде спорта. Ин-
терес к хоккею сейчас растет. Ког-
да мы начинали, детей было трое, 
а сейчас у нас более 20 спортсменов. 
Думаю, интерес к хоккею возрастет, 
и через 5 лет мы будем участвовать 
в международных турнирах. Пото-
му что только созданная команда 
не может быстро развиваться. Де-
тям придется много тренировать-
ся и развиваться».

В Пространстве современно-
го искусства YARAT прохо-

дит выставка «Проверено, мин 
нет!», повествующая о важно-
сти разминирования террито-
рий для возрождения утерянных 
культурных сокровищ и строи-
тельства безопасного будущего.

Фарида АББАСОВА
«Бакинский рабочий»

В статье «Новый сезон - новые 
идеи» (БР, №167, 15 сентября 2023) 
мы рассказывали читателям о пред-
стоящих планах YARAT, в том числе 
о выставке «Проверено, мин нет!», 
которая привлекла особое внимание 
посетителей. Тогда о еще предстоя-
щей выставке нам рассказала глав-
ный куратор Пространства совре-
менного искусства Фарах Алекпер-
ли. В частности, она отметила, что 
«планируется открытие выставки 
под интересным названием Yoxladıq, 
mina yoxdu («Проверено, мин нет»). 
Работы будут отражать отношение 
азербайджанских художников к теме 
мира, а также будут представлены 
видео, инсталляции и перфомансы». 

И этот долгожданный день на-
ступил сегодня, выставка объедини-
ла перформанс, видеоинсталляции 
и графические работы Ханлара Га-
сымова, Орхана Гусейнова, Эльтура-
на Мамедова, Камиллы Мурадовой, 
Вюсала Рагима и Сабины Шихлин-
ской, созданные по заказу YARAT. 

Работы, затрагивающие деликат-
ную тему постконфликтного мира, 
больше сосредоточены на фундамен-
тальных культурных, социальных 
и экологических вопросах.

Гостей пространства встречает 
работа Mən torpağam Ханлара Гасы-
мова. Она как бы преграждает путь 
зрителя в следующий зал, покрывая 
всю поверхность пола землей, приве-
зенной из Агдама, Ходжалы (Гамыш-
лы, Сыгнаг), города Шуша (Дашал-
ты). Суть работы, изложенной через 
«голос» земли, подчеркивает взаи-
модействие между человеком и при-
родой, призывая задуматься о вли-
янии человека на окружающую сре-
ду и важности сохранения природы. 
Слова художника приглашают зрите-
ля почувствовать связь с природой, 
осознать свою роль в этом великом 
цикле жизни: «Я - земля. Ты выхо-
дишь из моей утробы и вернешься 
ко мне. Я принимаю все, что ты де-
лаешь, - и яд, и доброту. Я поглощаю 
дожди, ветры, весенние ливни, гро-
зы и молнии, землетрясения. Я отве-
чаю добром, в ответ возвращая вам 
жизнь. Вы поливаете меня грязью, 
я вам дарю цветы. Мои воспомина-
ния - поля, леса, холмы, реки, небо 
и моря. Мои слова - горы. Время - это 
узор, тонкой линией проходящий по 
пескам, глине и камням моим. Прой-
дись по мне и почувствуй, что ды-
шишь, услышь, как течет кровь по 
твоим венам. Спроси себя, знаешь 
ли ты меня на самом деле?»

В целом работа представляется 
не только как визуальное искусство, 
но и символическое выражение гар-

монии между человеком и приро-
дой, поднимая волнующие всех нас 
вопросы экологии, истории и само-
познания.

Привлекает внимание рабо-
та Ərazi - цикл из пяти произведе-
ний Орхана Гусейнова. Художник 
мастерски отражает в своих рабо-
тах очищенные от мин территории 
Карабаха, используя при этом изо-
бражения, которые ему удалось раз-
добыть в Google maps. Работая над 
текстурой, Орхан Гусейнов создает 
естественные узоры, возникающие 
при разминировании территорий, 
передавая масштаб минного терро-
ра как в экологическом, так и в со-
циальном контексте. Этим худож-
ник напоминает, что эти террито-
рии безопасны, а также являются 
гарантией будущего мира. 

Металлическая конструкция 
Rekultivasiya Вюсала Рагима по сво-
ему замыслу удивительное произве-
дение искусства, которое обращено 
к важным вопросам безопасности, 
мира и восстановления природы по-
сле воздействия войн. Художник че-
рез свою работу выражает понима-
ние вреда, причиняемого природе 
в результате конфликтов, и призыва-
ет к активному восстановлению из-
раненных земель. Идея освобожде-
ния земли от «цепей мин» символи-
зирует избавление от разрушений, 
вызванных войнами, и стремление 
к безопасному и спокойному буду-
щему. Взяв на себя роль посредни-
ка, мастер предлагает возможность 
возрождения природы и обещает 
безопасность через символичный 
образ прорастающей зелени. Такое 
искусство является не только визу-
альным, но и метафорическим за-
явлением о необходимости устра-
нения последствий войн и заботы 
об экологии. 

Работа Вюсала Рагима предосте-
регает от возможных экологических 
катастроф, вдохновляя зрителей при-
нимать активное участие в восста-
новлении и охране природы. Про-
изведение напоминает о важности 
мира, экологической устойчивости 
и коллективных усилий для созда-
ния безопасного и благополучно-
го будущего.

Особый интерес вызывает муль-
тимедийная инсталляция Сабины 

Шихлинской под названием Mina 
yoxdur. ANAMA. Художник обра-
щается к теме культурного наследия. 
Варварское отношение к мировому 
наследию и пример культурного ге-
ноцида отражены на примере акта 
вандализма, совершенного армян-
скими извергами по отношению к ар-
хитектурному памятнику XIX века - 
Дворцу Панахали хана в Шуше. В этом 
дворце проживала оставившая не-
изгладимый след в культуре и обще-
ственной жизни Азербайджана дочь 
последнего хана Карабаха, поэтесса, 
художник и филантроп Хуршидбану 
Натаван (1832-1897). Инсталляция 
звучит как мощное выражение про-
теста и воспоминания о культурном 
наследии, оскверненном актами ван-
дализма и разрушениями во время 
конфликта. Художник использует 

мультимедийные элементы, чтобы 
перенести зрителя в историю, вос-
певая наследие Хуршидбану Ната-
ван. Мультимедийная инсталляция 
состоит из миниатюры, предположи-
тельно являющейся оригинальным 
портретом Натаван, а также видео-
анимации, показывающей картины 
шушинских пейзажей из ее сборни-
ка стихов Gül dəftəri (1886). 

К сожалению, в терминологии 
политических конфликтов есть вы-
ражение - «культурный геноцид». 
Во время первой Карабахской вой-
ны и оккупации городаШуша в 1992 
году дворец претерпел немало бед 
и был частично разрушен. После 
освобождения города Шуша от ок-
купации, в 2021 году началось воз-
рождение дворца, как и всех па-
мятников истории и культуры на 
освобожденных азербайджанских 
землях. В связи с этим для постро-
ения безопасной и мирной жизни, 
несомненно, важно разминировать 
территории.

На фоне военных столкновений 
и разрушений культурное наследие 
оказывается на переднем плане как 
свидетель истории и коллективно-
го опыта. В этом смысле выставка 
«Проверено, мин нет!» представляет 
собой отправную точку для исследо-
вания того, как искусство становит-
ся своеобразной терапией, помогая 
преодолевать травмы, нанесенные 
культурному наследию в периоды 
военных конфликтов. 

ВЕРНИСАЖ

Проверено, мин нет!
В YARAT продолжается выставка работ азербайджанских художников

Культурное наследие -  
свидетель истории  
и коллективного опыта

СПОРТ

Наш чемпион Европы
Мурад Мамедов: Главное, чтобы тебя помнили,  

когда ты терпишь поражение

Игра для настоящих мужчин
Впервые в истории Азербайджана создана хоккейная команда

Александр Блинов:

Создание нашей хок-
кейной команды нача-
лось некоторое время 
назад. За полгода мы 
добились значитель-

ного прогресса


